

SINTOMAS

Congreso de razas

Hace algunos días, el famoso pacifista Stead y otras personalidades de análoga significación convocaron a una reunión en Londres. Asistieron a ella 70 corresponsales de periódicos de las cinco partes del mundo. Y acordaron, tras brevísimas deliberaciones, adherirse al primer Congreso Universal de Razas, que celebrarse en la capital de Inglaterra el próximo verano.

Por las señas, el citado Congreso tendrá mucha importancia. Entre quienes le prestarán su apoyo encuéntrase 30 presidentes de Cámaras legislativas, casi todos los miembros del Tribunal Permanente de Arbitraje, 12 gobernadores, ocho ministros y 40 obispos ingleses, 130 profesores de Derecho internacional, los principales sociólogos y antropólogos, centenares de senadores y diputados, casi todos los miembros del Consejo de la Unión Interparlamentaria y muchas otras personalidades de la ciencia y de la política.

Leerán memorias hombres eminentes de todas las naciones y razas. Sergi sentará al lado de Su Excelencia Wu-Tin-Fang, diplomático chino; lord Curzon fraternizará con el honorable Gokhale, expresidente del Congreso de la India; Ramsay Mac Donald oír la exposición de los agravios de los egipcios, hecha por Moh. Sourour Bey, miembro del Tribunal mixto de Apelación del Cairo; el profesor Yastchenko recordará los días trágicos de Mukden y Tsushima, charlando con Su Excelencia Sumitaka Haseba, presidente de la Cámara de Diputados del Japón; Tengo Jabavu, periodista cafre, redactor del Ymvo Zabantsundu, tal vez, hablando con el honorable lord Weardale, narre sucesos inéditos de las luchas sudafricanas.

¿Qué resultado dará ese Congreso Universal de Razas, que organizan con tanto aparato sabios y políticos de todos los pueblos?

*

La superioridad de unas razas sobre otras! Cada día, los europeos y americanos van perdiendo alguna de sus ilusiones en este respecto. Son cada vez menos numerosas las naciones condenadas a la subordinación, y por lo mismo a verse siempre minorizadas y sujetas a tutela. Y gracias a ello, son también cada día más livianos los pretextos que las diplomacias invocan para justificar agresiones absurdas y rapaces intervenciones, seguidas con frecuencia de catástrofes.

El cafre, el indio, el egipcio, el marroquí, el chino, el persa, el árabe, miran hoscamente al europeo orgulloso que se proclamara, por sí y ante sí, su amo y su tutor. El sofisma de las inferioridades ha sido destruido ya por los hechos. No hay aristocracias raciales. La civilización, que marcha siempre, cristalizando momentáneamente en modalidades y aspectos definidos, eleva y hunde, por turno, a todos los pueblos.

Y por otra parte, ¿quién puede encerrar dentro de fronteras políticas, geográficas o sentimentales, a los diversos grupos étnicos? Todas las clasificaciones y encasillamientos son, en su base, equivocados y arbitrarios.

Las fusiones, los exodos, las mezclas, el cosmopolitismo, han conspirado y conspiran contra las grandes divisiones humanas. No hace mucho que un diario parisiense, nada demagógico, decía en un artículo muy erudito que ocho ó nueve millones de franceses habitantes de comarcas donde el odio al alemán es más vivo que en las demás de Francia, son de sangre germana y antropológicamente figuran al lado de los aborrecidos hijos de Prusia. Y ya afirmó Ganivet que los hermanos de raza de los finlandeses no son los suecos, ni los rusos, ni los noruegos, ni los nacidos en Dinamarca, sino los húngaros de abuelo madgyar, pese a la distancia, a la diferencia de climas, a la lengua distinta y aun a las tradiciones.

Pasaron ya los tiempos en que se discutía si los negros tienen alma, si la esclavitud es necesaria é hija de la lógica, si se comete ó no un crimen violando la ley establecida para todos en perjuicio de un ser perteneciente a una raza considerada de segundo orden.

Los blancos hemos luchado con pueblos de otros grupos étnicos, y no siempre la victoria sonrió a nuestras banderas.

Hacemos nuestros auxiliares de los hombres que juzgáramos, mucho tiempo, inferiores a nosotros. Y desde el momento en que se da un fusil a un negro de África, a un egipcio, a un indio, y se le confía una misión, se le convierte en igual, se le libra de todos los estigmas, se le declara emancipado.

Francia, suprema síntesis de la modalidad de civilización que nos envuelve, pueblo arquitecto, en lo refinado, complejo y cultísimo, se sirve de senegaleses y argelinos para sus campañas, y entregamiento amniamitas y dahomeyanos, y pacta con los tuaregs, y concede el derecho al saqueo a los meharistas del Sahara que llevó a Chauia y al Wadai, y cuando piensa que tal vez el capricho del Kaiser arrojara sobre ella incontables batallones germánicos, recuerda con satisfacción y alivio sus reservas negras y árabes, el Ejército que va organizando sabiamente en África, y cuya irrupción, en una batalla decisiva, podría cambiar la derrota en victoria...

Inglaterra ha armado a los indios nuevamente, pese a la tragedia cipaya, y al pozo de Cawnpore, y al sitio de Delhi, y ha ganado guerras con los egipcios, allá, muy adentro, en pleno desierto africano. Alemania ha retrocedido ante los hereros, y ha enviado instructores a los turcos. Italia ha capitulado con los etíopes, tras horrendos desastres. Ru-

sia aprendió a su costa lo que vale la raza amarilla, y hoy asiste con recelo al despertar de China. España...

«Si—dirán;—pero sólo se trata de la fuerza, del empuje ciego y loco, del degüello proclamado exponente único de la civilización.» No. No es eso. Debajo hay más. La guerra y la victoria son resultados. La beligerancia no se obtiene solamente con los puños.

Los yanquis, no obstante su negrofobia, tienen que rendirse a la evidencia del progreso de la raza negra, incrustada en sus poblaciones. Los negros que poseen tierras, casas ó industrias en los Estados Unidos, pasan de medio millón. Los descendientes de los bámbaras y los aschantis, trasplantados brutalmente a América en los siglos de la esclavitud, tienen hoy Universidades propias, artistas de gran mérito, organizaciones formidables, Prensa difundida, Bancos, Sindicatos, profesorados, es decir, cuanto los blancos consideramos blasón de nuestra raza y justificación de nuestro predominio.

En el Sur de África, los cafres, los hotentotes, los zulús, expulsados de su suelo por los emigrados del siglo XVIII y los aventureros del siglo XX, reclaman el sufragio universal, organizan Centros políticos y de recreo, escriben periódicos, fundan escuelas, se asimilan cuanto constituye la superioridad de boers é ingleses.

En Filipinas, los tagalos siguen demostrando prácticamente que no sólo saben pelear contra tropas agueridas latinas y sajonas. En la India, únicamente la tolerancia, el tacto y la promesa de reformas autonómicas contiene a las clases medias indígenas, aspirantes a bastarse a sí mismas en todos los órdenes.

El mundo musulmán, tan complejo, tan hermético, es trabajado actualmente por un gran movimiento de rebeldía. Los turcos, los persas, los egipcios; los mismos marroquíes, que a la hora de ahora nos dan tantos disgustos; los árabes del Yemen, reivindicadores de sus tradiciones; los tripolitanos, que se sublevan contra quienes cobran el impuesto, todos miran, instintivamente, a lo lejos y a lo alto, y ven cómo se esfuma en sus horizontes espirituales la gran confederación euro-asiático-africana, que por encima de nacionalidades libres ó esclavas, de fronteras, de Gobiernos, unirá a los musulmanes de todo el mundo frente a los pueblos que se creen superiores a ellos.

El progreso, en Turquía, en Persia, en Egipto, es fuertemente hostil a todo lo europeo. Se asimila las instituciones, los adelantos mecánicos, la ciencia especulativa y sobre todo los medios de destrucción; pero rechaza inexorable y hosco las ideas de Occidente.

*

Si. Este siglo que empezamos verá, entre otras grandes cosas, el triunfo de las razas creídas inferiores, de los pueblos tenidos como incapaces de gobernarse por sí propios. Desaparecerán las colonias y surgirán nacionalidades nuevas. Centenares de millones de seres humanos elevaránse a los refinamientos de nuestros complejismos idearios, acomodándose a sus características y emancipándose así de todo servilismo justificador de opresiones extrañas. No habrá ya epidemias ni hambres periódicas. Los supremos choques de intereses determinarán, al cabo, un equilibrio que llevará en su seno la armonía definitiva. Y sin que ningún cometa, purificando, al pasar, nuestra atmósfera con sus vapores, nos haga más buenos y menos irritables, según la escéptica fórmula de mejoramiento de Wells, algún día, en Alejandría, en Pekín, en Tombuctu, en Lassa, celebraráse una Asamblea de pueblos, y miles de delegados discutirán gravemente los altos problemas relativos al funcionamiento del organismo mundial.

El próximo Congreso de Londres, en que asiáticos, europeos, africanos, americanos y oceánicos reunirse para proclamar la bancarrota de las superioridades raciales permanentes, es una prueba de que ese día se acerca.

Y cuando llegue...

FABIAN VIDAL.

ECOS

Los doctores Cruchet y Mouliner, ambos de Burdeos, han observado que la aviación produce perturbaciones en el organismo. Al subir, la respiración se hace más corta, el corazón palpita sin medida. El aviador experimenta malestar, angustia, ruidos en las orejas. Dichos médicos afirman que muchas personas sufren alucinaciones, ven ciudades que sólo existen en sus imaginaciones.

Los desequilibrios no son menores al descender. Algunos se duermen en los aeroplanos como si les hubiese picado la mosca tsétsé.

A propósito de los obsequios que en Túnez se han hecho al Presidente Fallières, un periódico de París cuenta la extrañeza que había producido también Napoleón III al hacerse tratar a la moda de Oriente por Said pachá, virrey de Egipto.

La cosa tuvo lugar en el propio París. Said pachá sentó a su mesa al Emperador, la Emperatriz, el Príncipe Imperial y algunos personajes de la Corte. La mesa en cuestión era una inmensa bandeja de plata. Los platos eran de oro; las servilletas estaban bordadas en diamantes y en perlas finas. El «maitre d'hotel» y sus ayudantes eran egipcios auténticos, vistiendo sus insignias resplandecientes.

La cuestión de Marruecos

Desde Tánger

Fuerzas leales.

TANGER. (Lunes, tarde.) Un radiograma de Casablanca anuncia que se están concentrando en Rehanma fuerzas para una harka, que será mandada por un hermano de El Glaui, llamado Sidi Hamed.

Otra harka, que mandará el bajá de Deunor, Sidi Alal, se está formando en Marrakesh.

Dícese que estas fuerzas ascienden a 10.000 hombres.

Otro radiograma de Rabat dice que el primer grupo de las fuerzas expedicionarias sigue acampado en Kinitza, esperando ser abastecido para marchar.

El abastecimiento se hará por Mehadia.

El segundo y tercer grupo de dichas fuerzas esperan que el primero avance para imitarle.

Hasta ahora, los beni-susuen no han dado la menor muestra de hostilidad.

En Kinitza se ha establecido una estación radiotelegráfica. Las columnas expedicionarias llevarán otra portátil para comunicar con Rabat acerca de la marcha de los sucesos.

Noticias de Bremond.

Una carta del cónsul francés, M. Boisset, fechada el 27 en Zoco El Arbaa, da noticias acerca de la marcha del comandante Bremond.

Este dejó el campamento de Teselfat el día 25, dirigiéndose a Kiria Hamu; de aquí salió el 26, llegando el 27 a Ain Beggar.

En esta marcha, la columna Bremond fué constantemente hostilizada por las tribus rebeldes, que se oponen a su avance, empeñándose entre unos y otros sangrientos combates; en los que llevaron la peor parte los rebeldes.

Un grupo de 50 Beni Hasen que atacó a la columna, tuvo tres hombres y 15 caballos muertos.

A partir de Ain Beggar, ya no se tiene noticia de la columna, ignorándose si la mehallá logró alcanzar los territorios de Beni Guarain á Haina, en la parte afecta á Hafid.

Caso de haberlo logrado, la mehallá estaría en salvo.

Esta información, como se ve, desmiente la noticia de que Bremond entrara en Fez el día 26.

Los rebeldes continúan haciendo progresos en los territorios que va dejando la mehallá Bremond.

Del Garb.

Noticias de la región del Garb dicen que sigue en Zoco El Arbaa el teniente Jennerott con 150 jinetes, secundado por el Charcaqui, que manda 300 hombres, habiendo logrado hasta ahora impedir que las kabilas se pongan de acuerdo.

Asegúrase que el kaid Yazid-el-Kifli, moro de prestigio, ha declarado que ayudará la causa de Hafid, siempre que una mehallá fuerte logre pacificar las kabilas de Cherarda, Benhasen y demás limítrofes al Garb.

De no suceder así, le será imposible secundar á Hafid, pues sería la primera víctima de los rebeldes.

El Charcaqui ha escrito al capitán Moreau pidiéndole elementos de guerra y algunos hombres.

M. Abuisot seguirá instalado en Zoco El Arbaa para enviar al Gobierno francés noticias de la región del Garb.

Sin noticias.

Carécese de noticias de Fez y de Mequinez. Todos los correos, aun los oficiales, son interceptados antes de llegar á Zoco El Arbaa.

A España.

Han marchado a la Península el capitán Lopera y el comandante Lebara, ambos del Cuerpo de Artillería.

A Alcázar.

El médico militar Sr. Torreira saldrá en breve para Alcázar.

El Sr. Romeo.—A Larache.

TANGER. (Lunes, noche.) Ha llegado hoy á esta ciudad el director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, D. Leopoldo Romeo.

—Mañana marcharán a Larache los 25 jinetes de cuyo viaje he dado ya noticia.

INTERINO.

Desde Ceuta

Medidas necesarias.

CEUTA. (Lunes, tarde.) El Centro Hispanomarroquí y la Cámara de Comercio se han reunido para pedir al Gobierno que el correo diario español, que sale de Tetuán a las once de la mañana, lo haga más temprano, con objeto de enlazar con el vapor correo que sale de Ceuta para la Península a las tres de la tarde.

Así ganarían una fecha las cartas que se dirigen desde Tetuán a España.

También se gestiona el establecimiento de una línea diaria de vapores entre Ceuta y Tetuán y exponer al Gobierno que el cambio de paquetes postales con Tánger, excluyendo el cambio con España, favorece al comercio extranjero en África, anulando completamente al español.

Las necesidades comerciales exigen el cambio de paquetes postales entre España y Ceuta.

Ha llegado el cañonero «Don Alvaro de Bazán», que zarpará con rumbo a Tetuán.

Información inexacta.

CEUTA. (Lunes, noche.) Ha publicado recientemente La Dépêche Marocaine, de Tánger, una información que reprodujeron algu-

nos diarios españoles, y que conviene desmentir porque es falsa de toda falsedad.

Dijo el mencionado periódico francés que en las plazas de Melilla y Ceuta no habían sido licenciados a su debido tiempo los soldados que habían ya cumplido el tiempo del servicio en filas, al objeto de tener en las dos plazas mayores contingentes disponibles.

En esta guarnición se hizo el licenciamiento y, además, han sido concedidas licencias ilimitadas a muchos que no cumplirán el tiempo de servicio en filas hasta el año 1912.

Tampoco es cierto que sean admitidos los indígenas a sentar plaza en los distintos Cuerpos de la guarnición.

Por el contrario, han sido disminuidas las plazas de las compañías de moros tiradores del Rif, concediéndose licencia a los que no reunían todas las condiciones apetecibles.

Misa de campaña.

En la plaza de Jacinto Ruiz Mendoza, en el altar colocado ante el monumento erigido a la memoria de aquel glorioso hijo de Ceuta, que defendió la independencia española contra los invasores franceses en el parque de Monteleón, se celebrará mañana misa de campaña, con asistencia de las autoridades, la guarnición y el pueblo.

ESCAURIAZA.

Alfau y los moros.

CEUTA. (Lunes, tarde.) El general Alfau ha recibido hoy la visita de caracterizados moros de los poblados próximos.

La entrevista del general con sus visitantes ha sido interesantísima.

Los moros se han quejado amargamente de la frecuencia con que se repiten los robos en el camino de Tetuán, y de que esta persistencia del banditaje es imposible de evitar por la carencia de Policía y por la falta absoluta de una autoridad que sepa imponerse.

Los moros encargados de ejercer dicha autoridad, sin medios para ello, no responden de la seguridad y declinan toda responsabilidad en este asunto, á causa de la extensión que ha llegado a adquirir el banditaje y por la imposibilidad de la represión y de vigilancia necesarias.

Esto han manifestado sus visitantes al general.

El hecho tiene extraordinaria importancia porque demuestra que España debe preocuparse de tal asunto é interponer su acción civilizadora, que ya los mismos moros desean.

MATA.

Noticias varias

Ocupación de Mar Pequeña.

CADIZ. (Lunes, mañana.) Asegúrase que el Gobierno ha rectificado el propósito de enviar el batallón de Infantería de Marina á ocupar Larache; pero que ese batallón no se disolverá, sino que será enviado á ocupar el territorio de Mar Pequeña.

Se añade que la llamada á Madrid del comandante del crucero Infanta Isabel tiene por objeto que amplie los detalles que comunicó en la memoria que envió al regresar de Santa Cruz de Mar Pequeña.

Los marinos mercantes creen que es una equivocación la ocupación de aquellos terrenos.

La mehallá Bremond.—Mejora la situación en Fez.—Regreso a los adueros.

LONDRES. Un despacho de Tánger al «Daily Graphic» confirma la noticia de la llegada del comandante Bremond á Fez.

Por otra parte, una carta de aquella capital, fechada el 26 de abril, recibida por el corresponsal del «Daily Mail», señala que ha mejorado notablemente la situación.

Se consideran ya los caminos como francos.

Han entrado en Fez abundantes víveres. Numerosos son los bereberes que han regresado á sus adueros al saber la marcha hacia Fez de las tropas francesas.

Parece probable que los europeos no tendrán por qué abandonar la capital.

El desembarco de las tropas francesas

PARIS. Comunican en el ministerio de Marina que el desembarco en Marruecos de las tropas y material, conducidos allí por seis transportes de guerra y que constituyen el primer convoy, se efectuó en cuatro días, sin el menor incidente ni contratiempo alguno.

Los refuerzos de Casablanca.

PARIS. Los refuerzos que los recientes acontecimientos han obligado al Gobierno mandar á Casablanca, y cuyo transporte se está efectuando, comprenden diez batallones de Infantería, cuatro escuadrones de Caballería, cuatro baterías de Artillería y dos compañías de Ingenieros.

Dichas fuerzas van acompañadas del servicio de Sanidad y Administración correspondientes.

Sin noticias en París.

PARIS. En el ministerio de Negocios Extranjeros no se ha recibido todavía ninguna confirmación oficial de la entrada en Fez del comandante Bremond.

A propósito de ello, conviene recordar que los telegramas anteriores decían que la situación en aquella capital era en extremo apurada y que escaseaban las municiones.

No se trata, pues, a pesar de lo que suponen algunos periódicos, de detener la marcha de la columna de tropas enviada en socorro de la imperial ciudad.

De Mazagán

(POR CORREO)

MAZAGAN 22. Anoche, á las doce, el controlleur francés de esta Aduana ordenó que salieran de la dársena de este puerto dos barcasas.

Avisado el gobernador por los vigilantes, se personó inmediatamente en la Aduana, y como el francés que había dispuesto la salida se negó á dar las explicaciones que se le pidieron y continuaba en su actitud de que las lanchas debían de salir, el gobernador prohibió á los moros la salida, bajo la pena de ser castigados severamente.

acompañado de los administradores de la Aduana, se dirigió el gobernador al Consulado de Francia para reiterar su queja; pero el cónsul se limitó á decirle que se habían recibido en su Consulado órdenes telegráficas en ese sentido. El gobernador, á pesar de esta respuesta, dijo que, siendo él el único responsable, no consentía á altas horas de la noche la salida de las gabarras sin hacerle saber para el servicio á que iban á ser destinadas.

Mientras esto ocurría, empezó á propalarse la consiguiente alarma en todo el pueblo, á causa del estrépito y voces que daban los soldados del gobernador, que corrían en todas direcciones para redoblar la vigilancia en la costa.

La gente, que se hallaba tranquilamente recogida en sus casas y que ignoraba lo que ocurría en el pueblo, se lanzó á la calle desfavorada, ansiosa de enterarse del motivo de tal alarma, siendo muy pronto del dominio público que se intentaba hacer un desembarco á las sombras de la noche.

En esta situación, y sin saber de una manera cierta la verdad de lo que ocurría, se pasó la noche oyendo versiones para todos los gustos.

La presencia de un crucero francés, que ha fundado en esta bahía, á las ocho de esta mañana, en el sitio donde se colocó el Galilé el año 1907 para bombardear esta ciudad, hizo aumentar extraordinariamente el pánico, y mucho más porque se decía que conducía tropas de desembarco, y que se esperaba un transporte con más tropas y material de guerra.

Al muelle acudió todo el pueblo, ansioso de conocer la verdad. Los comercios no se han abierto, quedando el negocio todo paralizado.

El gobernador, molesto porque no se explicaba las razones que habla para que se procediera contra esta ciudad, en donde reinaba la más completa tranquilidad, así como en la región de Dukala, determinó reunir en su residencia oficial á los notables del pueblo para darles cuenta de lo que ocurría.

En dicha reunión acordaron protestar ante el cónsul de España D. Luis Villas Villarreal, como decano del Cuerpo consular, y comprometerse á mantener el orden, así como hacerse responsables de todo lo que pudiera ocurrir á los extranjeros residentes aquí en sus vidas y bienes.

A cuyo efecto se nombró una Comisión para preguntar al Sr. Villas si podía recibir, y en cuyo caso les indicara la hora.

Mientras se disponía á salir la Comisión nombrada con dirección al Consulado de España, llega un aviso de que ha desembarcado un oficial y varios argelinos, portadores de una carta del Guebbas para el gobernador, quedando con este motivo todo suspendido.

En la carta se le dice al gobernador que le envíen armas, dinero y trajes de uniforme para que reclute en Mazagán de 400 á 500 askaris, que han de ser instruidos por los franceses. Publicada la noticia, ha renacido la tranquilidad y ha continuado la vida normal de este pueblo.

Los europeos y moros, enterados del objeto de la llegada del crucero francés, no dejan de hacer comentarios de lo ocurrido, pues no se comprende que habiendo llegado el crucero á las ocho de la mañana, hubiera necesidad de hacer salir las gabarras á las doce de la noche para desembarcar lo que trala con destino al Maghzen, llevando la alarma á todo el pueblo, por el hecho de no informar al gobernador para el objeto á que iban á ser destinadas las lanchas, y la prueba es que en el campo se han preparado los moros, según noticias que se han recibido, pues se decía que los franceses iban á invadir Dukala.

El crucero Forbin continúa en el puerto, la tranquilidad ha renacido; pero los moros están muy preocupados con las pésimas noticias que llegan de Fez.

PUJOL.

LA HUELGA DE ALBAÑILES

Como declamos en nuestra edición de anoche, por la tarde informé ante la Comisión del Instituto de Reformas Sociales la representación de la Sociedad El Trabajo.

Por la noche informé también la de la Sociedad de aparejadores.

Hoy comunicará el Instituto al ministro de la Gobernación el contenido de ambas informaciones, y acaso en el Consejo de esta tarde se ocupe el Gobierno del asunto.

Por cierto que la cuestión pendiente entre albañiles y aparejadores ofrece ahora otro nuevo aspecto, y es el de que en 30 de abril han caducado las bases del contrato que existía entre ambas Sociedades, y ahora la de aparejadores, por lo que se ve, se niega á tratar nuevamente con la de albañiles.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

POLITICA EXTRANJERA

BOLETIN DIARIO

INTERESES CANADIENSES

Bajo el estricto punto de vista comercial, el Tratado concertado entre los Gobiernos de los Estados Unidos y el Canadá, aunque no está todavía ratificado por las Cámaras de ambos países, ofrece naturalmente beneficios y desventajas. De la discusión que está entablada, parece resultar desde luego que sólo la práctica y la experiencia podrán hacer ver si el Tratado era ó no ventajoso para los canadienses en sus resultados de conjunto. De los dos lados de la Cámara, como de los dos bandos en que se ha dividido la Prensa al discutir y examinar el proyecto, se han aducido argumentos, en pro y en contra, prueba de que no se ve claramente ni de una parte ni de la otra.

Se dice que el Tratado será favorable a la agricultura del Canadá y desfavorable a la industria. Y esta opinión parece ser la más exacta.

El Oeste, que es casi exclusivamente una región agrícola y donde el elemento yanqui forma la mayor parte de la población inmigrada, parece haber inspirado el Tratado al que se oponen franca y resueltamente muchos industriales del Este. La provincia de Quebec, que es al mismo tiempo agrícola é industrial, se muestra indecisa porque no sabe á punto fijo si ella hallará en ese Tratado provecho ó pérdida.

Un periódico defensor del proyecto afirmaba recientemente que el Tratado de reciprocidad con los Estados Unidos, traería como lógica consecuencia el abaratamiento del coste de la vida en el Canadá aun cuando se eleve el precio de los artículos alimenticios, por más que esto parezca contradictorio.

Los resultados políticos, si los tiene el Tratado, serían más importantes á prever y más interesantes, sobre todo, si ellos vienen á modificar la situación de los canadienses con relación á sus poderosos vecinos.

Estos últimos proclaman que ellos quieren un aumento de comercio sin buscar un aumento de territorio; pero ya es sabido que el último proyecto es de aquellos cuyo propósito se niega hasta que llega el momento de que se vea realizado.

El Tratado de reciprocidad entre el Canadá y los Estados Unidos, como ya hemos indicado en otras ocasiones, disminuirá considerablemente el comercio del Canadá con Inglaterra. Pero se cree que en cambio la Gran Bretaña, por compensación, exigirá que se estrechen más las relaciones políticas de la colonia con la Metrópoli, y se piensa que Inglaterra impondrá una Marina de guerra al Dominión. Y como consecuencia exigirá también un aumento de las fuerzas militares de tierra.

Así muchos en el Canadá estiman que el Tratado en proyecto no le será de una gran conveniencia, puesto que los beneficios no serán superiores á las desventajas.

LA REFORMA ELECTORAL

El Gobierno italiano estudia con mucho ahínco el proyecto de ley sobre la reforma electoral con arreglo al criterio fundamental anunciado por Giolitti en la Cámara y en las declaraciones á modo de programa del nuevo Ministerio.

Se han reunido ya todos los datos necesarios y se procede á ordenar todas las disposiciones generales que han de constituir la ley definitiva en todos sus más pequeños detalles.

El nuevo proyecto de ley acerca de la reforma electoral, que con tanta expectación es esperado en Italia, que confía en que producirá una completa transformación en la vida parlamentaria, será presentado probablemente á la Cámara de Diputados en el mes próximo.

Dada la gran importancia del asunto y la intervención que tendrán todos los partidos, es de creer que el debate parlamentario será muy largo y tal vez muy apasionado.

Como, caso de aprobarse, la confección de las nuevas listas electorales exigirá lo menos un año, por lo que la práctica del sufragio universal no se hará hasta 1903, coincidirá precisamente con el término legal de la legislatura y, por tanto, de la disolución de la actual Cámara.

LA SITUACION OTOMANA

En el Parlamento turco continúa la discusión del presupuesto del ministerio de Negocios Extranjeros. En el discurso del ministro respecto á la política exterior de Turquía hay manifestaciones tranquilizadoras.

En cuanto á Montenegro y á la actitud de éste en la insurrección de Albania, informes autorizados afirman que no ha habido intervención alguna por parte de los montenegrinos en favor de los insurrectos. Sólo que estrechas relaciones entre unos y otros facilitan la hospitalidad y explican el concurso privado que los montenegrinos prestan á los rebeldes de Albania.

Sin embargo, de continuar estos hechos, el Gobierno de Constantinopla se halla dispuesto á pedir cuenta al Gobierno de Montenegro.

alianza ni ninguna «entente» con un grupo cualquiera de Potencias.

Respecto á Túnez, la Tripolitania causa al Gobierno de Constantinopla frecuentes compromisos por la cuestión de fronteras. Esto ocurre por la falta de documentos que aclaran de modo indubitable el litigio pendiente. El documento que existe respecto á la frontera data ya de veinte años. La frontera actual está trazada desde el mar á Gadamés. Las reclamaciones que el Gobierno otomano ha presentado á Túnez han sido solucionadas, habiendo salido beneficiada Turquía en los arreglos concertados.

LAS MUJERES TERRORISTAS

En pleno teatro mata al inspector

Nadie se atreve á prenderla.

SAN PETERSBURGO. Despachos de Vologda dan cuenta de un dramático suceso ocurrido anteanoche en el teatro de dicha población.

Hace algún tiempo fué preso en Vologda un joven, á quien se acusaba de concomitancias con un grupo revolucionario.

Metieronle en la cárcel de la ciudad y le procesaron.

Su amante, joven muy bella, iba á verle siempre que los reglamentos lo autorizaban.

En una de estas entrevistas, el joven quejóse de que le trataban con extraordinaria dureza y de que, por haber protestado de la mala alimentación, habíale dado varios latigazos.

Justamente indignada, la joven corrió al domicilio del inspector de prisiones de Vologda.

Este, que se llamaba Alejandro Yefimof, recibíala con muy poca cortesía.

Escuchó su queja fríamente, y respondió:

—Retírate y no te metas en lo que no te importa. En la cárcel se trata á los presos como ellos se merecen. Si insistes en denunciar supuestos atropellos, te prenderán á ti también.

La joven lloró y suplicó en vano. Yefimof negóse á atenderla.

Pasaron los días, y ella vió nuevamente á su amante.

Encontróle pálido, muy flaco y con los ojos brillantes de calentura.

—Voy á morir si sigo aquí—dijo.—Estuvo el otro día Yefimof en la cárcel y habló de mí al jefe de ella. Y desde entonces han aumentado los malos tratos de que me venían haciendo víctima.

Ella le escuchó en silencio. Luego despidióse de él y salió sombríamente.

Anteanoche, Yefimof fué al teatro con su esposa.

Ambos ocuparon butacas de cuarta fila.

Sentóse detrás de ellos, vestida de negro, y ambas manos metidas en un manguito, la amante del joven preso por sospechosos de revolucionario.

En una de las escenas más culminantes de la obra, cuando todos los espectadores segulan atentos lo que pasaba en el escenario, la joven levantóse y tiró su manguito al pasillo de butacas.

—Yefimof!—gritó con voz aguda.—¡Vuélvete!

Así lo hizo el inspector, sorprendido.

Sus ojos se clavaron en la joven.

Esta le apuntaba con su revólver.

—¡No dispares! ¡Por favor!—dijo el funcionario levantándose.

Ella hizo fuego.

La primera de sus balas hirió en la mano derecha á Yefimof.

La segunda incrustóse en su naca.

El inspector recibíala en el momento en que se volvía.

Dió un grito y cayó de cara sobre los espectadores de la tercera fila de butacas.

Su esposa quiso prender por sí misma á la matadora.

Pero ésta disparóla, casi á quemarropa, un tiro en pleno rostro.

Consumada la venganza, la terrible joven salió al pasillo de butacas.

Algunos espectadores intentaron prenderla. Ella les apuntó con su revólver.

—¡Me quedan tres balas!—gritó.—¿Quién las quiere?

Y como viese que todos se detenían, añadió:

—¡He matado á un miserable! ¡Paso!

De una carrera salió al vestíbulo y desapareció en la noche.

Ha sido imposible capturarla.

Créese que está escondida en alguna casa de las afueras de Vologda.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Los viñadores y las tropas.

BAR SUR AUBE. Los viñadores de la comarca organizaron ayer una gran manifestación para reclamar la incorporación del departamento á la región vinícola de la Champagne.

Se produjeron dos encuentros con las tropas, resultando varios heridos leves, entre ellos algunas mujeres, que fueron pisoteadas por los caballos.

Se practicaron varias detenciones.

Movimiento insurreccional.

HONG KONG. El movimiento insurreccional que ha estallado en Cantón diéndose por los alrededores.

Ha quedado destruida por un incendio la ciudad de Fatshaw.

DE LA HISTORIA DE MEJICO

Cómo murió Maximiliano

La revolución mejicana ha puesto de actualidad cuanto se refiere á aquel hermoso país. Uno de los sucesos culminantes de la historia de Méjico fué la muerte del Emperador Maximiliano.

Cuanto á aquel triste acontecimiento se refiere ha de ser siempre interesante, y más ahora, cuando de Méjico y sus revoluciones se ha hablado tanto.

En el *Diario de Centro América*, de Guatemala, encontramos la siguiente información, que su corresponsal en Méjico le envía y que reproducimos á título de curiosidad histórica:

«Se anuncia la muerte de un anciano sacerdote, el padre Valdero, que acaba de fallecer en San Luis de Potosí; él fué quien asistió en los últimos momentos al Emperador Maximiliano de Méjico, que estaba condenado á muerte.

Ya han muerto todos aquellos hombres que figuraron en aquellos acontecimientos.

Uno de ellos, que sobrevivió durante más años, fué el coronel López, á quien la Historia no ha podido dejar de censurar, y que aun en Méjico mismo ha llevado una vida llena de desprecios.

Se había colocado entre los partidarios de Maximiliano, había obtenido su confianza y alcanzado toda clase de favores.

Cuando comprendió que la causa del Emperador estaba perdida fatalmente, vendió por diez mil pesos al general Escobedo la entrada de Querétaro, desguarneciendo de tropas la puerta que él guardaba.

Era lo mismo que entregar á Maximiliano.

Se ha intentado rehabilitar á López, diciendo que si tuvo alguna inteligencia con el enemigo fué porque Maximiliano le había encargado una misión.

Mas entonces, viendo las fuerzas de que disponía el Presidente Juárez, era cuando debía redoblar su vigilancia en el sitio del cual él respondía.

Además, sus mismos compatriotas manifestaron un gran desprecio por él.

Aquellos habían luchado contra el Emperador, pero cara á cara y para la salvación del país.

Se cuenta el caso de un oficial mejicano, el general Martínez, quien siempre fué un adversario de Maximiliano: en cierta ocasión tuvo un encuentro fortuito con López, sin saber quién era, y, al despedirse, le dió un apretón de manos.

No tardó en enterarse de con quién acababa de hablar.

Corrió al encuentro de López.

—Me he equivocado al darle la mano—le dijo con desprecio.—Ahora voy á lavármela.

El padre Valdero oyó las últimas palabras de Maximiliano, que tenía que ser fusilado juntamente con los generales Miramón y Mejía.

Con voz fuerte le dijo que perdonaba á todos y que deseaba que todos le perdonaran. Mandó distribuir una onza de oro á cada uno de los soldados que formaban el pelotón de ejecución, y que eran indios.

Un célebre cuadro de Manet representa aquella ejecución con muchísimas inexactitudes, porque Manet empezó su obra poco después de la ejecución y todavía no habían llegado todos los detalles.

Sin embargo, una de las principales particularidades reproduce la verdad.

Se colocó á los soldados muy cerca de los reos.

A pesar de aquella precaución, solamente cayeron muertos en el acto los generales Miramón y Mejía.

Maximiliano, antes de ser muerto, formuló tres veces seguidas una protesta.

—¡Cuán dramáticos son los pormenores de aquella imponente escena histórica!

Había media hora de trayecto en coche entre la prisión de Maximiliano, que era el convento de los Capuchinos, hasta el Cerro de las Campanas, en donde estaban reunidas las tropas.

Al llegar el coche, no se podía abrir la portezuela porque los muelles estaban deteriorados.

Aquel incidente exasperó al Emperador, que ya estaba ansioso por morir.

—Que se me ayude para salir por la ventana—dijo el condenado.

Ya estaba á punto de saltar, cuando, por fin, la puerta cedió.

Hasta entonces había conversado con gran serenidad, que volvió á tomar tan pronto como hubo salido del coche.

Después de escribir varias cartas, una de ellas al Presidente Juárez pidiéndole que su sangre fuese la última que tuviera que derramarse, durmió algunas horas durante aquella noche, que ya sabía era la última, y luego se vistió con esmero.

Aceptaba la muerte con un valor indiscutible; pero le preocupaba la idea de que fuese desfigurado.

A este objeto colocó en su pecho varios pañuelos, á fin de que la sangre no ensuciara el uniforme, y en verdad habla algo de muy emocionante en esta última coquetería.

A las seis y media tenían que ir á buscarle; á las seis tomó un pequeño desayuno.

Luego conió su anillo de casamiento al doctor Basch, su médico, y un pañuelo al canónigo Soris, rogando á ambos que entregaran dichos objetos á su madre.

Hacia una mañana espléndida. Al salir, dijo con una risa melancólica:

—¡Qué día tan precioso para morir!

Vallándose de una mentira compasiva, y para que, á lo menos, no tuviera el dolor de pensar en su esposa, la Emperatriz Carlota, le hicieron creer que había muerto durante su viaje á Europa. Estaba en vida, y ahora vive todavía en un castillo de Bélgica; pero su razón se había ido á pique.

Tales son los pormenores de la muerte del Emperador Maximiliano, revelados por el padre Valdero, que acaba de morir.»

CUARENTA MIL MANIFESTANTES

En Ginebra hay un motín y asaltan un hotel

Alemanes en peligro.

GINEBRA. Hace tres días, el Consejo Federal dictó una providencia ordenando el cierre del Círculo de Extranjeros de Ginebra.

Según parece, lo ha hecho así, en virtud de la enérgica campaña llevada á cabo por un Comité, á cuya cabeza figura un alemán, dueño de un hotel acreditadísimo.

El acuerdo del Consejo Federal causó en Ginebra indignación profunda.

Los periódicos convocaron á un mitin y á una manifestación de protesta.

Ayer por la mañana celebróse el primero de dichos actos en la Sala Electoral.

Asistieron todos los miembros del Consejo de Estado de Ginebra y miles de personas.

En nombre de las autoridades cantonales habló M. Perreard, diciendo que el cierre del Círculo de Extranjeros era resultado de una intriga alemana contra los franceses que residen en Ginebra.

Terminado el mitin, organizóse la manifestación.

Algunos exaltados gritaban:

—¡Separemos Ginebra de Suiza!

Pero la mayoría les hizo callar con siseos y silbidos.

Poco después reunieronse 40.000 personas en la plaza Nueva.

Púsose en marcha la manifestación, yendo á la cabeza varias bandas de música y muchas banderas.

Casi todas las autoridades ginebrinas iban también.

Los manifestantes, dando muerte á los alemanes, se dirigieron á la Redacción de un periódico diario, que estos días ha publicado furibundos artículos contra los franceses.

Muchos manifestantes querían asaltar sus oficinas; pero impusieronse los sensatos, y no hubo más represalias que una silba estrepitosa.

Luego, la manifestación encaminóse al hotel propiedad del alemán que organizara la campaña contra el Círculo de Extranjeros.

Una lluvia de piedras cayó sobre su fachada.

Después, centenares de personas lo asaltaron, decididas á dar una paliza al dueño.

Este huyó, y los huéspedes hicieron otro tanto.

Acudió la Policía; pero nada pudo hacer.

El hotel fué saqueado, y no quedó ningún mueble que no fuese roto por las turbas.

Las autoridades hicieron todo lo posible por evitar mayores daños, arreglando á las irritadas masas.

Por la tarde quedó restablecido el orden; pero la excitación sigue siendo grandísima.

Témense sucesos graves, si el Consejo Federal no anula su decisión.

Dícese que todos los diputados ginebrinos del Consejo Nacional presentarán la dimisión en esta misma semana.

RESULTADOS DE UNA INFORMACION

La policía neoyorquina no tiene sentido moral

Y debe ser reformada.

NUEVA YORK. En virtud de las repetidas denuncias de la Prensa, que acusaba á la Policía neoyorquina de cometer numerosos actos delictuosos, y sobre todo de estar en connivencia con los ladrones y asesinos, fué ordenado que varios magistrados averiguasen lo que hubiera de cierto en cargos tan categóricos.

Anteayer la Comisión dió por terminado su trabajo.

La divulgación de las conclusiones formuladas por ella ha causado verdadero escándalo.

Dicen los comisionados que, desgraciadamente, son ciertas todas las denuncias que habían hecho los periódicos.

La Policía neoyorquina es un organismo corrompido, y la mayoría de sus individuos dedícanse á cometer todo género de malas acciones.

La seguridad y la vida de los ciudadanos no están defendidas ni garantizadas, no obstante las enormes sumas que gasta Nueva York en el sostenimiento de sus fuerzas policíacas.

La inmoralidad comienza en los elementos directores de éstas y termina en los agentes de menos categoría.

Los jefes cobran verdaderos tributos regulares de las casas de juego, de las mancebias, de los cafés y de los salones de espectáculos.

Además tienen una especie de registro, donde constan todos los nombres y señas de los más acreditados y temibles profesionales del crimen.

Estos entregan á la Policía parte del producto de sus robos y estafas y se aseguran la más absoluta impunidad.

Sólo son perseguidos y presos aquellos ban-

didos que no figuran en el registro y se niegan á pagar la patente.

Claro es que, como los jefes—con honrosas excepciones—aumentan de tal guisa sus ingresos legales, los subordinados les imitan lo mejor que pueden.

La información ha puesto de relieve numerosos actos de cohecho, prevaricación y connivencia con el vicio y el crimen.

En la memoria redactada por quienes la llevaron á la práctica, figuran infinitas declaraciones de dueños de casas de juego, de mancebias y de salones de espectáculos y de ladrones y asesinos.

Todas confirman los extremos de la información.

Los comisionados concluyen su tremendo alegato declarando que es preciso reformar radicalmente la Policía neoyorquina, depurándola de los elementos perniciosos que hoy figuran en ella y reorganizándola sobre nuevas bases.

El asunto promete dar mucho juego.

EL MATRIMONIO Y EL DUELO

El marido y la mujer se baten á pistola

Y muere el marido.

NUEVA YORK. Despachos de Filadelfia dan cuenta de un suceso extraordinario que constituye el tema de todas las conversaciones en dicha gran ciudad.

En ésta vivía unido, pero no en paz, el matrimonio Spinne.

El marido era un comerciante algo avaro, que veía con malos ojos los derroches de su esposa.

Esta gustaba de comer bien y de vestir mejor y hacia en los ingresos diarios de su conyuge brechas formidables.

Varias veces Mr. Spinne intentó convencer á su señora de las grandes ventajas de la economía doméstica.

Pero ella rechazaba ácremente sus razones y le insultaba, llamándole avariento y miserable.

Mr. Spinne desahogaba sus penas en los pechos compasivos de algunos amigos de la infancia.

Hace pocos días tuvo que pagar una cuenta considerable del modisto.

Su esposa se había hecho dos vestidos muy ricos, adornados con costosos encajes y cintas.

Pagó Mr. Spinne y, no encontrándose con fuerzas para ocuparse de negocios, después de aquel disgusto, encaminóse á una corderería cercana á su comercio.

En ella estaban, ante sendos *bocks*, varios amigos suyos.

Estos, viéndole entrar pálido y sombrío, preguntáronle qué le pasaba.

—¡Es mi mujer, que pretende arruinarme!—dijo colérico.

—¿Has pagado alguna cuenta nueva?

—Sí... El modisto me ha dado la mañana, enviándome una factura de ciento veinte dólares.

—La verdad es que tu esposa no tiene consideraciones con tu bolsillo.

—Mi esposa es una derrochadora indigna. Y durante largo rato Mr. Spinne continuó censurando los gastos de su mujer.

No faltó quien contara esta conversación á mistress Spinne.

Y la dama montó en cólera y decidió tomar fiera venganza de tales insultos.

Buscó á dos amigos del Club femenino de esgrima de Filadelfia y rogólas visitaran á su esposo y le exigieran, en nombre de ella, una reparación por las armas.

Anteayer Mr. Spinne se encontraba muy tranquilo en su establecimiento.

Cuando vió entrar á las dos señoras, creyó que se trataba de dos nuevas parroquianas y quiso despacharlas en persona.

—¿Qué deseaban ustedes?—preguntó solícito.

—¿Que nombre usted dos padrinos.

—¿Qué dicen?

—¿Que nombre usted dos padrinos.

—¿Para qué?

—Para convenir las condiciones de un duelo.

—¿De un duelo? ¿Y con quién he de batirme?

—Con mistress Spinne, nuestra representada.

—¿Con mi mujer!

—¡A quien usted ha ofendido villanamente en una corderería.

—¡Yo dije la verdad!

—Usted la insultó. Si no quiere batirse, debe pedirle perdón delante de los amigos que oyeran sus palabras injuriosas.

—¡Yo pediría perdón! ¡Antes me batiré!

—Pues nombre sus padrinos.

—Lo serán dos de mis dependientes.

Cuatro horas más tarde, tras varias conferencias, quedaban convenidas las condiciones del duelo.

Y ayer, á las seis de la mañana, en un jardín público, los dos esposos se batieron á pistola.

Ambos demostraron un gran valor.

Cambiaron primero cuatro disparos, sin consecuencias.

Cargadas otras vez las armas, mistress Spinne disparó nuevamente.

Y su bala atravesó el corazón de su esposo.

No se habla de otra cosa en Filadelfia.

Casi todas las casadas elogian el primer duelo de mistress Spinne.

EN OCTAVA PLANA
LOS ESPECTACULOS DEL DIA
Y LA SECCION RELIGIOSA

LA FIESTA OBRERA DEL 1.º DE MAYO

EN MADRID

La manifestación.

Los trabajadores madrileños han celebrado hoy la Fiesta del Trabajo con los actos anunciados.

A las ocho y media de la mañana comen- zó a organizarse la manifestación por el or- den siguiente:

Agrupación Socialista.—Comité del Partido Socialista.—Comité Nacional de la Unión Ge- neral de Trabajadores.—Juventud Socialista. Agrupación Femenino Socialista.—Orfeón So- cialista.—Grupo de Educación y Cultura So- cialista.—Grupo del Norte.—Escuela Nueva. Agrupación del Puente de Vallecas, calle del Arenal, núm. 27.

Asociación General del Arte de Imprimir.— Comité Central de la Federación Tipográfica. Sociedad de Socorros Mutuos de Obreros de la Imprenta.—Asociación de Litógrafos.— Asociación de Impresores.—El Obrero Gráfi- co, plaza de Isabel II, núm. 1.

«El Porvenir», Sociedad de Obreros en hier- ro y demás metales.—Federación Nacional de Metalúrgicos.—Constructores de camas y col- chones.—Montadores de calefacción, plaza de Isabel II, núm. 2.

Carpinteros de taller.—Comité de la Federa- ción de Obreros en madera.—Tallistas.— Ebanistas y Silleros del ramo, calle de Verga- ra, esquina a la calle de la Independencia.

Carpinteros de armar, calle de Vergara, núm. 1.

Albañiles «El Trabajo».—Federación de Alba- ñiles.—Comisión de Bases de Albañiles, ca- lle de Carlos III, esquina a la calle de Ver- gara.

Estuquistas «La Solidaridad».—Barnizado- res de estuco.—Estucadores a la catalana, ca- lle de Vergara, esquina a la calle de la Unión. (Esta Sociedad no romperá la marcha hasta que los albañiles, que forman en la calle de Carlos III, concluyan de pasar.)

Zapateros, Cortadores y Guarnecedoras.— Federación de Zapateros.—Curtidores.—Bo- teros-corambreros, calle de Vergara, núm. 5.

Panaderos candeal.—Federación de Pana- deros.—Montepío de Panaderos candeal.— Montepío de Oficiales de pala.—Partidores de leña, calle de Vergara, 7, esquina a Santa Clara.

Profesiones y Oficios varios.—Auxiliares de Farmacia.—Obreros de la Fábrica de Tabacos.—Escuelas laicas.—«La Mutualidad Obre- ra».—Oficiales Sastres «La Razon del Obre- ro».—Guarnicioneros y artículos de viaje.— «La Unión Ferroviaria».—Profesores raciona- listas.—Limpieza y Riegos.—Tapiceros.— Tintoreros.—Pelteros.—Papel pintado.—Fe- deración de Obreros municipales.—Tranvías. —Estereros.—Traperos, calle de Vergara, 6.

Agrupación general de Camareros.—Fede- ración de Camareros.—«La Unión Culinaria».—Socorros de Camareros, calle de Ver- gara, 8.

Vidrieros y Fontaneros.—Biseladores de lú- nes, calle de Vergara, 10.

Gas y Electricidad.—Socorros de Gasistas y Electricistas, calle de Vergara, 12.

«La Emancipación» Sociedad de Obreros Embalsadores, calle de Vergara, esquina a la calle de Ramales.

Aserradores a brazo.—Aserradores mecáni- cos, calle de Ramales, esquina a la calle de la Amnistía.

Empedadores, calle de Ramales, esquina a la calle de la Amnistía.

Escultores decoradores.—Escultores de orna- mentación, calle de Ramales, núm. 4.

Moldeadores en hierro.—Moldeadores en metal, calle de Ramales, esquina a la calle de Santiago.

Marmolistas, calle de Santiago, primera puerta de cochera.

Pastas para sopa, calle de Santiago, se- gunda puerta de cochera.

Socorros de ciegos, calle de Santiago, nú- mero 1.

Cocheros «La Unión».—Constructores de carruajes.—Constructores de carros.—Herra- doras.—Federación de Constructores de car- ruajes.—Cooperativa de Cocheros.—Con- ductores de carros.—Carros de mudanza, ca- lle de Santiago, esquina a la calle de Re- quena.

Carboneros «La Emancipadora», calle de Requena, primera ventana de la Diputación.

Encuadernadores y Petaquistas.—Confite- reros «El Ramillete», calle de Requena, segun- da ventana.

Poceros «La Piqueta».—Vigilancia subte- rránea, calle de Requena, tercera ventana.

Jardineros «La Aromática».—Peluqueros y Barberos, calle de Requena cuarta ventana.

Pan de Viena, calle de Requena, quinta ventana.

Broncistas, calle de Requena, sexta ven- tana.

Colocadores de pavimentos en madera, ca- lle de Requena, séptima ventana.

Desmontistas, calle de Requena, octava ventana.

Reparditores de periódicos, calle de Re- quena, novena ventana.

Pintores-Decoradores, calle de Requena, esquina a la calle de la Cruzada.

Portlandistas, Velódromo de Ramales, car- tel núm. 1.

Lavanderas y Planchadoras, Velódromo, número 2.

Fumistas, Velódromo, núm. 3.

Tejeros.—Esparteros, Velódromo, núm. 4.

Fontaneros «El Buen Pensamiento», Veló- dromo, núm. 5.

Poomes en general, Velódromo, núm. 6.

Dependientes de Vinos y Licores y Mozos del Comercio en general, Velódromo, núm. 7.

Obreros en pan francés, Velódromo, nú- mero 8.

Modistas.—Tejedores de Tapices.—Guan- teros.—Sastres, Velódromo, núm. 9.

Relojeros.—Sombrereros de Fantasía.— Sombreneros de Fiebro.—Unión de Sombre- reros, Velódromo, núm. 10.

Dependientes de Comercio.—Dependientes

de Corderos, Aves y Caza.—Dependientes de Carnicerías y Salchicheras.—Unión Ultra- marina.—Dependientes de Zapaterías «La Probidad».—Dependientes de Sastrierías.— Repartidores de Carnes.—«El Gluten».—De- pendientes de Pescaderías.—Dependientes de Vaquerías.—Vendedores ambulantes.—Fede- ración de Dependientes de Comercio.—Ven- dedores de periódicos, Velódromo, núm. 11.

En marcha.

A las diez de la mañana se puso en marcha la manifestación con paso lento.

Recorrieron los manifestantes las calles del Arenal, Puerta del Sol, Alcalá, Barquillo y Piamonte, desfilando por delante de la Casa del Pueblo.

En todo el trayecto recorrido, numeroso pú- blico ha contemplado el desfile de los socia- listas.

En la manifestación figuraban muchas mu- jeres y niños.

Durante el recorrido, los manifestantes no cesaron de cantar *La Internacional*, el *Himno del Trabajo*, *La Marsellesa de la paz* y el *1.º de Mayo*. También algunos cantaron jotas alusivas a la fiesta y a significadas personas del partido socialista.

El orden fue completo por las calles en que desfiló la manifestación.

La circulación de coches y tranvías estuvo interrumpida más de dos horas.

En el itinerario recorrido por la manifesta- ción había numerosos agentes de Vigilancia, no viéndose más guardias que los de costum- bre.

En la Casa del Pueblo.

Para evitar aglomeraciones en la casa de los obreros, tenían cerrada la puerta, y sólo permitían el paso al interior a las personas que tenían que desempeñar alguna comisión.

A los representantes de la Prensa les fué fran- queado el paso, previa la presentación del carné.

Antes de llegar a la cabeza de la manifesta- ción a la Casa del Pueblo, los alrededores de ésta aparecían ocupados por bastantes obre- ros.

La llegada de la cabeza de la manifesta- ción fué saludada por los que esperaban con una salva de aplausos.

Los manifestantes, después de depositar sus banderas en la Casa del Pueblo, daban la vuelta por la calle de las Góngoras, y aun- que los delegados de las respectivas Socie- dades rogaban a los obreros que continuasen el camino para dejar paso a los que les se- guían, muchos iban estacionándose frente al edificio ó debajo de sus balcones para oír al apóstol del socialismo.

La entrega de cada bandera en la Casa del Pueblo era saludada con nutrida salva de aplausos y vítores; una de las mayores ova- ciones que se dieron fué a la de la Sociedad El Trabajo.

Discurso de Pablo Iglesias.

Cuando la manifestación tocaba a su tér- mino, doce y media próximamente, el jefe de los socialistas, Sr. Iglesias, se asomó a una de las ventanas del edificio que dan a la calle de las Góngoras, y dirigiéndose a los manifestantes, les dijo lo siguiente:

«Trabajadores: Podéis estar orgullosos de la jornada de hoy. Con nuestros compañeros del mundo entero estamos comprometidos a celebrar el 1.º de Mayo estas manifestacio- nes.

Hoy, como habéis tenido ocasión de apre- ciar, la manifestación del 1.º de Mayo ha sido mayor que nunca. Este año, a la afir- mación de solidaridad internacional de los ex- plotados, unimos la petición de la revisión del proceso Ferrer y demás fusilados en Mont- juich por los sucesos de julio en Barcelona.

Revisión que exige el buen nombre de este país, para borrar la tacha que echó un Go- bierno reaccionario.

Reclamamos también la derogación de la ley de Jurisdicciones, bochornosa para este pueblo, ley que no existe en los pueblos civilizados, y que el honor nos pide echarla abajo, para que no se nos considere como seres infe- riores.

La reforma del Código militar también pe- dimos, porque merced a ese Código pudo ser fusilado Ferrer.

Pedimos también que no haya guerra, pues no queremos atentar contra la independencia de otro pueblo, aunque éste sea inferior en in- tellectualidad. Nosotros daríamos la vida con- tra el que se quisiera meter aquí a pretexto de debilidad. Habéis visto que los himnos que más se han cantado han sido *La Interna- cional* y *La Marsellesa de la paz*, porque na- die quiere la guerra.

Reclamamos la supresión de los Consumos, la supresión del trabajo nocturno para la mujer, los niños y los panaderos.

Creo que los representantes de la clase ca- pitalista sabrán apreciar esta manifestación, pues si no se han fijado en ella les sorprende- rán los acontecimientos.

Terminó invitando a los obreros para que concurrían a la manifestación de conjunción republicanosocialista el próximo día 7.

Nutridos aplausos y vivas acogieron las úl- timas palabras del caudillo socialista.

Las conclusiones.

Al llegar la manifestación a la calle del Bar- quillo, una Comisión compuesta de los seño- res Mora, Anguiano y Amallo del Rey se se- paró de aquella, dirigiéndose a la Presidencia del Consejo para hacer entrega de las con- clusiones, y que son las mismas que hemos pu- blicado.

En la Presidencia.

Al llegar los comisionados a la Presidencia, fueron recibidos por el Sr. Canalejas. Este examinó las conclusiones, y conforme las leía, las comentaba.

Respecto a las ocho horas de jornada de trabajo, dijo que el Gobierno se ocupaba del asunto y que se haría una ley. También se mostró conforme con la supresión de Con- sumos, ésta realizándola en tres etapas, y con-

la prohibición del trabajo nocturno para la mujer y el niño.

Respecto a Marruecos, insistió en lo que tiene dicho: es enemigo de conquistas; pero las circunstancias serán las que determinen si vamos ó no a la intervención armada.

Respecto a la revisión de los procesos de Ferrer y demás fusilados, no ocultó su opi- nión contraria, y en cuanto a otros puntos, como reforma del Código militar y derogación de la ley de Jurisdicciones, el Sr. Canalejas guardó prudente reserva.

Parece que también se habló algo en la en- trevista de la manifestación del 7, no ocultan- do el Sr. Canalejas la contrariedad que le producía aquella.

En provincias

EN BARCELONA

BARCELONA. (Lunes, tarde.) El 1.º de Mayo se desfiló en Barcelona de una manera tranquila.

Celebran la Fiesta del Trabajo la mayoría de los obreros, en especial los de los pueblos vecinos.

El interior de la ciudad presenta el aspecto acostumbrado de los días laborables.

Todas las tiendas y talleres, despachos co- merciales y demás están abiertos y funcionan.

Hay algunas obras en las cuales no se tra- baja y fábricas y talleres donde los obreros no han comparecido; pero en su mayoría traba- jan.

Se nota más movimiento y animación en los pueblos, donde puede decirse que la fiesta es más completa, especialmente en San Martín, pues quizás no lleguen a tres las fábricas y ta- lleres donde se trabaja.

La mayoría de los obreros se ha trasladado al campo.

Los alrededores de la ciudad presentan ani- madísimo aspecto, pues son muchas las comi- tivas de obreros que se han trasladado allí para pasar la fiesta al aire libre.

En el teatro de la Marina, con bastante con- currencia, se ha verificado el mitin organizado por los socialistas.

Se han aprobado las conclusiones, ya cono- cidas, pidiendo una legislación protectora del trabajo, la derogación de la ley de Jurisdiccio- nes y la reforma del Código de Justicia mili- tar.

Esta noche se celebrarán diversas veladas conmemorativas por diferentes grupos y So- ciedades de Barcelona y las afueras.

EN ALMERIA

ALMERIA. (Lunes, tarde.) Se ha verifi- cado con gran entusiasmo la manifestación obrera.

Concurrieron veintiséis Sociedades, con sus estándares, colocándose a la cabeza de la manifestación la Banda municipal.

Pasaban de cinco mil los asistentes.

Anoche se celebró en el teatro Apolo una velada para conmemorar la Fiesta del Tra- bajo, pronunciando discursos catorce ora- dores.

Reinó orden completo.

Hoy el paro es general.

EN TARRAGONA

TARRAGONA. (Lunes, tarde.) Con mo- tivo de la fiesta de hoy, quedó completa- mente paralizado el trabajo, tanto en la población como en los muelles.

EN TORTOSA

TORTOSA. (Lunes, tarde.) La mani- festación obrera del 1.º de Mayo se ha verificado con orden.

En la comitiva figuraban todos los gremios con sus banderas respectivas, una banda de música, los niños de la escuela obrera y una carroza alegórica.

Recorrió la manifestación las calles del in- terior y del ensanche, disolviéndose sin inci- dente.

A pesar de la fiesta, trabajan algunos ope- rarios.

Esta tarde se verificará una jira campestre y por la noche un mitin societario en el teatro del Baleario.

EN BILBAO

BILBAO. (Lunes, tarde.) La Fiesta del Trabajo se desfiló tranquila.

A primera hora ha habido diana y cohetes. Luego se ha celebrado un mitin en el teatro Romea.

Por la noche organizóse una manifestación con bandas de música y banderas de todas las Sociedades obreras, a la que asistió la juventud republicana con la bandera socia- lista.

La manifestación era numerosísima. Un in- cidente penoso se produjo en el curso de ella: a un individuo llamado Carbonell, que iba dis- persando cohetes, estalló uno en la mano, causándole heridas en la cara y en las manos. Ahora se celebra una romería.

EN MALAGA

MALAGA. (Lunes, tarde.) Con bastante concurrencia y perfecto orden se ha celebra- do la manifestación obrera.

Los obreros entregaron al gobernador una solicitud conteniendo varias peticiones.

EN ALICANTE

ALICANTE. (Lunes, tarde.) Anoche, en el Centro de Sociedades obre-

ras, se ha celebrado una velada artístico- literaria para conmemorar la Fiesta del Tra- bajo. Estuvo concurridísima.

A las diez de la mañana, y en el Centro Obrero, se organizó una manifestación para entregar al gobernador las bases que solici- tan los obreros.

Abrió la marcha una sección montada de la Guardia Civil, despnes todas las Sociedades obreras y la Agrupación Socialista, llevando todas banderas.

Cerraba la marcha la banda de música de Villafrañeza.

Una Comisión visitó al gobernador, entre- gándole las conclusiones.

Ha habido orden completo.

Por la tarde se celebrará en el cerro de los Angeles una merienda, que promete estar muy concurrida.

EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) Los obreros socialistas han celebrado un mitin en el teatro Principal.

Pronunciáronse varios discursos, sin que ocurriera ningún incidente.

Después se organizó una manifestación, compuesta de 300 individuos, llevando diez banderas, que fueron a entregar al goberna- dor las conclusiones acostumbradas, adicio- nadas este año con la petición de reforma del Código militar, la revisión de los procesos de los condenados a muerte por los sucesos de Barcelona, la no intervención armada en Ma- rruecos y la supresión de los Consumos.

Por la tarde se celebrará una jira en el campo de Ondarreta, y por la noche una fun- ción teatral.

EN ZARAGOZA

ZARAGOZA. (Lunes, tarde.) Los obreros han celebrado la Fiesta del Trabajo, paralizi- ando las obras en los talleres y en las fá- bricas.

Se ha celebrado un mitin obrero en la Plaza de Toros, asistiendo 5.000 obreros.

Presidió Lacort, que es presidente de las Sociedades obreras.

Hablaron varios oradores pertenecientes a distintos gremios, pronunciando enérgicos discursos.

Se acordó pedir la revisión del proceso Fer- rrrer, la derogación de la ley de Jurisdiccio- nes, oponerse a la guerra de Marruecos y pedir la libertad de los presos políticos.

El orador Luis Fons, albañil, dirigió ata- ques a los radicales, los cuales se encontra- ban en el acto con toda la plana mayor del partido.

Estos protestaron.

En vista del mal cariz que tomaba el asun- to, el delegado de la autoridad suspendió el acto.

La población está tranquila.

Con motivo de la fiesta, los tipógrafos no trabajan y no se publican periódicos.

EN PAMPLONA

PAMPLONA. (Lunes, tarde.) La Federa- ción obrera ha celebrado una reunión para solemnizar la Fiesta del Trabajo, entregan- do al gobernador un escrito que dirigen al Sr. Canalejas, y en el que piden una legisla- ción obrera, la revisión del proceso Ferrer y demás fusilados en Montjuich, la derogación de la ley de Jurisdicciones y que no inter- venga nuestro ejército en la cuestión de Ma- rruecos.

EN ALMERIA

ALMERIA. (Lunes, tarde.) Se ha verifi- cado con gran entusiasmo la manifestación obrera.

Concurrieron veintiséis Sociedades, con sus estándares, colocándose a la cabeza de la manifestación la Banda municipal.

Pasaban de cinco mil los asistentes.

Anoche se celebró en el teatro Apolo una velada para conmemorar la Fiesta del Tra- bajo, pronunciando discursos catorce ora- dores.

Reinó orden completo.

Hoy el paro es general.

EN TARRAGONA

TARRAGONA. (Lunes, tarde.) Con mo- tivo de la fiesta de hoy, quedó completa- mente paralizado el trabajo, tanto en la población como en los muelles.

EN TORTOSA

TORTOSA. (Lunes, tarde.) La mani- festación obrera del 1.º de Mayo se ha verificado con orden.

En la comitiva figuraban todos los gremios con sus banderas respectivas, una banda de música, los niños de la escuela obrera y una carroza alegórica.

Recorrió la manifestación las calles del in- terior y del ensanche, disolviéndose sin inci- dente.

A pesar de la fiesta, trabajan algunos ope- rarios.

Esta tarde se verificará una jira campestre y por la noche un mitin societario en el teatro del Baleario.

EN BILBAO

BILBAO. (Lunes, tarde.) La Fiesta del Trabajo se desfiló tranquila.

A primera hora ha habido diana y cohetes. Luego se ha celebrado un mitin en el teatro Romea.

Por la noche organizóse una manifestación con bandas de música y banderas de todas las Sociedades obreras, a la que asistió la juventud republicana con la bandera socia- lista.

La manifestación era numerosísima. Un in- cidente penoso se produjo en el curso de ella: a un individuo llamado Carbonell, que iba dis- persando cohetes, estalló uno en la mano, causándole heridas en la cara y en las manos. Ahora se celebra una romería.

EN MALAGA

MALAGA. (Lunes, tarde.) Con bastante concurrencia y perfecto orden se ha celebra- do la manifestación obrera.

Los obreros entregaron al gobernador una solicitud conteniendo varias peticiones.

EN ALICANTE

ALICANTE. (Lunes, tarde.) Anoche, en el Centro de Sociedades obre-

En la manifestación han figurado casi todas las Sociedades obreras.

EN GERONA

GERONA. (Lunes, tarde.) La Fiesta del Trabajo ha pasado casi inadvertida. Sólo han holgado pocos obreros de los gremios de construcción.

EN TOLEDO

TOLEDO. (Lunes, tarde.) La Sociedad obrera de la localidad ha celebrado la Fiesta del Trabajo en su domicilio de la Casa del Pueblo.

EN LINARES

LINARES. (Lunes, tarde.) Las Socie- dades obreras, reunidas, han celebrado un mitin, y luego han salido en manifestación por las calles, con banderas y músicas, para ir a entregar un mensaje al Ayuntamiento.

EN VITORIA

VITORIA. (Lunes, noche.) Los socia- listas han celebrado la Fiesta del Trabajo con un mitin en el Teatro-Circo.

Los oradores se han expresado en los to- nos de costumbre.

Han hablado varias mujeres.

Después se ha organizado una manifesta- ción pacífica, con banderas de las diferentes Agrupaciones.

Los manifestantes han entregado al goberna- dor civil las conclusiones, y el gobernador ha prometido trasladarlas al Presidente del Consejo de Ministros.

Por la tarde han acudido los socialistas a una jira campestre, amenizada por una ban- da de música.

Ha reinado orden completo.

EN GIJON

GIJON. (Lunes, noche.) Los obreros han celebrado la Fiesta del Trabajo con una ma- nifestación pública y un mitin en el Centro Obrero. Por la tarde se verificó una jira cam- pestre.

Ahora se celebra una velada en el Centro Obrero, que está concurridísimo.

El paro es general. Mañana no se publica- rán los periódicos.

EN VALLADOLID

VALLADOLID. (Lunes, noche.) Se ha ce- lebrado la Fiesta del Trabajo sin novedad.

Han trabajado muchos obreros.

Los tranvías y coches de punto han circulado como de costumbre.

Ha resultado muy desanimada la manifesta- ción obrera.

Los manifestantes han entregado las con- clusiones al gobernador civil.

EN VALENCIA

VALENCIA. (Lunes, noche.) En el teatro Serrano se ha verificado una *matinée*, organi- zada por las Sociedades obreras.

A su terminación se reunieron en la plaza en fraternal merienda.

VALENCIA. (Lunes, noche.) En el local de la Agrupación socialista se han reunido la juventud, el Comité de Federación regio- nal, las Sociedades republicanas y represen- taciones de diferentes oficios, acordando for- mular al Gobierno la anual reclamación pre- scrita en el Congreso de París de 1889, soli- citando el cumplimiento de la ampliación de la legislación obrera, la jornada de ocho horas, la revisión del proceso Ferrer, la derogación de la ley de Jurisdicciones y protestar contra la guerra de Marruecos.

Votadas estas conclusiones suspendióse el mitin como protesta de la aplicación de la pena de muerte.

También se celebró otro mitin en la Casa del Pueblo, que estuvo muy concurrido, ha- blando muchos oradores y votando las citadas conclusiones.

En los círculos y casinos de obreros se han colocado colgaduras y banderas.

En otros pueblos.

En los pueblos de Alcira, Játiba, Carcagente y El Grao se han celebrado otros mitins.

No se han publicado periódicos, en con- memoración de la fiesta del trabajo.

EN SORIA

SORIA. (Lunes, noche.) En el local de la Sociedad de Socorros Mutuos de Obreros se ha verificado una reunión con motivo de la fiesta del 1.º de Mayo.

La manifestación partió de la Plaza Ma- yor, precedida de la banda La Lira Numanta- na, que ejecutó *La internacional*, figurando en ella 1.500 personas con los estándares de la Federación de obreros y de la Sociedad de zapateros.

El gobernador denegó el permiso para la celebración de un mitin al aire libre.

Presentaron a los oradores Juan García, presidente de la Federación, y hablaron Ola- lla, de la Casa del Pueblo de Madrid; Ayu- so, republicano radical, y otros, ensalzando la fiesta y la necesidad de la organización para la reivindicación obrera.

La manifestación llegó al Gobierno civil para entregar las conclusiones contenidas en el manifiesto de la Conjunción, y pidiendo la jornada de ocho horas.

EN AVILA

AVILA. (Lunes, noche.) La Fiesta del Trabajo se ha celebrado aquí sin incidentes.

La manifestación ha sido ordenada.

En el mitin han hecho uso de la palabra varios obreros de Avila y otros de Madrid.

EN PALMA DE MALLORCA

PALMA DE MALLORCA. (Lunes, noche.) Todos los obreros, incluso los descargadores del muelle han celebrado la fiesta del 1.º de Mayo.

Los comercios han cerrado por la tarde.

En el mitin que por la mañana celebraron los obreros al aire libre aprobaron unas con- clusiones análogas a las acordadas por los

de Corderos, Aves y Caza.—Dependientes de Carnicerías y Salchicheras.—Unión Ultra- marina.—Dependientes de Zapaterías «La Probidad».—Dependientes de Sastrierías.— Repartidores de Carnes.—«El Gluten».—De- pendientes de Pescaderías.—Dependientes de Vaquerías.—Vendedores ambulantes.—Fede- ración de Dependientes de Comercio.—Ven- dedores de periódicos, Velódromo, núm. 11.

En la Casa del Pueblo.

Para evitar aglomeraciones en la casa de los obreros, tenían cerrada la puerta, y sólo permitían el paso al interior a las personas que tenían que desempeñar alguna comisión.

A los representantes de la Prensa les fué fran- queado el paso, previa la presentación del carné.

Antes de llegar a la cabeza de la manifesta- ción a la Casa del Pueblo, los alrededores de ésta aparecían ocupados por bastantes obre- ros.

La llegada de la cabeza de la manifesta- ción fué saludada por los que esperaban con una salva de aplausos.

Los manifestantes, después de depositar sus banderas en la Casa del Pueblo, daban la vuelta por la calle de las Góngoras, y aun- que los delegados de las respectivas Socie- dades rogaban a los obreros que continuasen el camino para dejar paso a los que les se- guían, muchos iban estacionándose frente al edificio ó debajo de sus balcones para oír al apóstol del socialismo.

La entrega de cada bandera en la Casa del Pueblo era saludada con nutrida salva de aplausos y vítores; una de las mayores ova- ciones que se dieron fué a la de la Sociedad El Trabajo.

Discurso de Pablo Iglesias.

Cuando la manifestación tocaba a su tér- mino, doce y media próximamente, el jefe de los socialistas, Sr. Iglesias, se asomó a una de las ventanas del edificio que dan a la calle de las Góngoras, y dirigiéndose a los manifestantes, les dijo lo siguiente:

«Trabajadores: Podéis estar orgullosos de la jornada de hoy. Con nuestros compañeros del mundo entero estamos comprometidos a celebrar el 1.º de Mayo estas manifestacio- nes.

Hoy, como habéis tenido ocasión de apre- ciar, la manifestación del 1.º de Mayo ha sido mayor que nunca. Este año, a la afir- mación de solidaridad internacional de los ex- plotados, unimos la petición de la revisión del proceso Ferrer y demás fusilados en Mont- juich por los sucesos de julio en Barcelona.

Revisión que exige el buen nombre de este país, para borrar la tacha que echó un Go- bierno reaccionario.

Reclamamos también la derogación de la ley de Jurisdicciones, bochornosa para este pueblo, ley que no existe en los pueblos civilizados, y que el honor nos pide echarla abajo, para que no se nos considere como seres infe- riores.

La reforma del Código militar también pe- dimos, porque merced a ese Código pudo ser fusilado Ferrer.

Pedimos también que no haya guerra, pues no queremos atentar contra la independencia de otro pueblo, aunque éste sea inferior en in- tellectualidad. Nosotros daríamos la vida con- tra el que se quisiera meter aquí a pretexto de debilidad. Habéis visto que los himnos que más se han cantado han sido *La Interna- cional* y *La Marsellesa de la paz*, porque na- die quiere la guerra.

Reclamamos la supresión de los Consumos, la supresión del trabajo nocturno para la mujer, los niños y los panaderos.

Creo que los representantes de la clase ca- pitalista sabrán apreciar esta manifestación, pues si no se han fijado en ella les sorprende- rán los acontecimientos.

Terminó invitando a los obreros para que concurrían a la manifestación de conjunción republicanosocialista el próximo día 7.

Nutridos aplausos y vivas acogieron las úl- timas palabras del caudillo socialista.

Las conclusiones.

Al llegar la manifestación a la calle del Bar- quillo, una Comisión compuesta de los seño- res Mora, Anguiano y Amallo del Rey se se- paró de aquella, dirigiéndose a la Presidencia del Consejo para hacer entrega de las con- clusiones, y que son las mismas que hemos pu- blicado.

En la Presidencia.

Al llegar los comisionados a la Presidencia, fueron recibidos por el Sr. Canalejas. Este examinó las conclusiones, y conforme las leía, las comentaba.

Respecto a las ocho horas de jornada de trabajo, dijo que el Gobierno se ocupaba del asunto y que se haría una ley. También se mostró conforme con la supresión de Con- sumos, ésta realizándola en tres etapas, y con-

la prohibición del trabajo nocturno para la mujer y el niño.

Respecto a Marruecos, insistió en lo que tiene dicho: es enemigo de conquistas; pero las circunstancias serán las que determinen si vamos ó no a la intervención armada.

Respecto a la revisión de los procesos de Ferrer y demás fusilados, no ocultó su opi- nión contraria, y en cuanto a otros puntos, como reforma del Código militar y derogación de la ley de Jurisdicciones, el Sr. Canalejas guardó prudente reserva.

Parece que también se habló algo en la en- trevista de la manifestación del 7, no ocultan- do el Sr. Canalejas la contrariedad que le producía aquella.

En provincias

EN BARCELONA

BARCELONA. (Lunes, tarde.) El 1.º de Mayo se desfiló en Barcelona de una manera tranquila.

Celebran la Fiesta del Trabajo la mayoría de los obreros, en especial los de los pueblos vecinos.

El interior de la ciudad presenta el aspecto acostumbrado de los días laborables.

Todas las tiendas y talleres, despachos co- merciales y demás están abiertos y funcionan.

Hay algunas obras en las cuales no se tra- baja y fábricas y talleres donde los obreros no han comparecido; pero en su mayoría traba- jan.

Se nota más movimiento y animación en los pueblos, donde puede decirse que la fiesta es más completa, especialmente en San Martín, pues quizás no lleguen a tres las fábricas y ta- lleres donde se trabaja.

La mayoría de los obreros se ha trasladado al campo.

Los alrededores de la ciudad presentan ani- madísimo aspecto, pues son muchas las comi- tivas de obreros que se han trasladado allí para pasar la fiesta al aire libre.

En el teatro de la Marina, con bastante con- currencia, se ha verificado el mitin organizado por los socialistas.

Se han aprobado las conclusiones, ya cono- cidas, pidiendo una legislación protectora del trabajo, la derogación de la ley de Jurisdiccio- nes y la reforma del Código de Justicia mili- tar.

Esta noche se celebrarán diversas veladas conmemorativas por diferentes grupos y So- ciedades de Barcelona y las afueras.

EN ALMERIA

ALMERIA. (Lunes, tarde.) Se ha verifi- cado con gran entusiasmo la manifestación obrera.

Concurrieron veintiséis Sociedades, con sus estándares, colocándose a la cabeza de la manifestación la Banda municipal.

Pasaban de cinco mil los asistentes.

Anoche se celebró en el teatro Apolo una velada para conmemorar la Fiesta del Tra- bajo, pronunciando discursos catorce ora- dores.

Reinó orden completo.

Hoy el paro es general.

EN TARRAGONA

TARRAGONA. (Lunes, tarde.) Con mo- tivo de la fiesta de hoy, quedó completa- mente paralizado el trabajo, tanto en la población como en los muelles.

EN TORTOSA

TORTOSA. (Lunes, tarde.) La mani- festación obrera del 1.º de Mayo se ha verificado con orden.

En la comitiva figuraban todos los gremios con sus banderas respectivas, una banda de música, los niños de la escuela obrera y una carroza alegórica.

Recorrió la manifestación las calles del in- terior y del ensanche, disolviéndose sin inci- dente.

A pesar de la fiesta, trabajan algunos ope- rarios.

Esta tarde se verificará una jira campestre y por la noche un mitin societario en el teatro del Baleario.

EN BILBAO

BILBAO. (Lunes, tarde.) La Fiesta del Trabajo se desfiló tranquila.

A primera hora ha habido diana y cohetes. Luego se ha celebrado un mitin en el teatro Romea.

Por la noche organizóse una manifestación con bandas de música y banderas de todas las Sociedades obreras, a la que asistió la juventud republicana con la bandera socia- lista.

La manifestación era numerosísima. Un in- cidente penoso se produjo en el curso de ella: a un individuo llamado Carbonell, que iba dis- persando cohetes, estalló uno en la mano, causándole heridas en la cara y en las manos. Ahora se celebra una romería.

de Madrid, que entregaron al gobernador civil.

Una manifestación obrera recorrió las calles principales, asistiendo a ella gran número de Sociedades.

Por la tarde han hecho una jira campestre. No ha ocurrido ningún incidente desagradable.

En el extranjero

EN PORTUGAL

LISBOA. La Fiesta del Trabajo se ha celebrado en todo Portugal en la forma de costumbre, sin el menor incidente.

EN FRANCIA

PARIS. La mañana ha transcurrido con calma en París.

En la Confederación General del Trabajo y en la Bolsa del Trabajo se celebraron mítines, votando una orden del día contra las detenciones arbitrarias por delitos sindicalistas.

A la salida de las reuniones fueron detenidos unos diez manifestantes que daban gritos subversivos.

Según comunican desde provincias, reina hasta ahora tranquilidad en todas partes.

El paro es relativamente escaso, menos en la cuenca minera de Lens y Carmaux.

Cargas.—Detenciones.—Policía herido.

PARIS. Esta tarde, cerca de las dos, numerosos manifestantes intentaron dirigirse a la plaza de la Concordia; pero se lo impidió la Policía que cerraba las bocacalles.

Reunieron entonces todos en los Campos Elíseos, cargando entonces para disolver las fuerzas de coraceros.

Cayeron al suelo varios manifestantes. Practicáronse muchas detenciones, entre ellas la de un sujeto que había disparado un tiro de revólver.

Un oficial de Policía resultó herido de una puñalada en la espalda.

Más cargas.—Heridos.

PARIS. El grupo de manifestantes que rodeaba al agresor del oficial de Policía fué rodeado por jinetes de la Guardia Republicana.

Cargaron estos últimos sobre el grupo, que opuso en un principio resistencia; pero tuvo que disolverse.

Los manifestantes volvieron a reunirse en las cercanías de la plaza, y tornaron a cargar los guardias, disolviéndolos.

La Policía tuvo que despejar un café en el que habían buscado refugio varios manifestantes.

Se han presentado en distintas Casas de Socorro unas diez ó doce personas, para curarse de heridas ó contusiones.

A las cuatro se han retirado á sus respectivos cuarteles parte de las fuerzas de Caballería y Policía.

Tranquilidad.

PARIS. El resto de la tarde ha transcurrido sin más incidente digno de mención.

Durante las colisiones ocurridas en la plaza de la Concordia practicáronse unas treinta detenciones, entre ellas la de un súbdito español llamado Zamorano, de veintinueve años, que daba gritos subversivos.

En provincias ha habido muchas manifestaciones, pero sin incidentes.

vino como de aceite procedente de la comarca de Tortosa, y de millones de sacos de almendra y avellana.

En Tarragona ha comenzado á entrar dinero, y ello se conoce, más que en nada, en el lujo exagerado de sus mujeres, en la urbanización de sus paseos y calles. Por eso decía que Tarragona puede hoy hacer unas fiestas decorosas, y se dispone á celebrar las de su centenario de la guerra de la Independencia.

No está aún ultimado el programa; pero por las trazas será extenso y de importancia.

Habrà una gran cabalgata histórica representando los tres grandes períodos de opulencia de Tarragona: el romano, con carrozas y trajes apropiados á la época; el de la Edad Media, que simulará el desembarco del Rey D. Jaime en las playas del Milagro, y el del centenario, simulando la defensa de Tarragona, con tropas, máquinas de guerra, trofeos y vestuario de época.

Se verificará la coronación de la Virgen del Claustro, ceremonia que será apadrinada por la Infanta Beatriz. Despierta entusiasmo.

Se organiza un batallón infantil de 600 plazas, con vestuario de la época francesa, siendo de esperar que acepte el nombramiento de jefe honorario del batallón S. A. el Príncipe de Asturias, para lo cual ha salido hacia la corte una Comisión formada por dos concejales, dos individuos de la Junta de obras del puerto y dos de la Cámara de Comercio.

Para el Congreso Mariano vendrán 15 preladados y miles de congresistas.

Habrà carreras de motocicletas para disputarse la Copa Samá.

Carrera de aviación desde Sitjes á Tarragona.

Concurso hípico internacional, y, finalmente, certámenes literarios, procesiones, fiesta militar en el fuerte y monte del Olivo, y una gran revista de todos los Somatenes de Cataluña.

ARCO

VIAJES TRANSATLANTICOS

El «Reina María Cristina».

CADIZ. (Lunes, noche.) Comunica por radiograma el capitán del vapor correo de la Compañía Transatlántica «Reina María Cristina» que el sábado á medio día se hallaba á 1.209 millas de la Habana, sin novedad.

El «Alfonso XIII».

CORUNA. (Lunes, noche.) A las diez de esta noche ha llegado, procedente de la Habana, sin novedad, el vapor correo de la Compañía Transatlántica Alfonso XIII.

ANDALUZA

Esperando á los cadetes.

LINARES. (Lunes, tarde.) Crece la animación ante la próxima llegada de los alumnos de la Academia de Infantería, que son esperados el miércoles.

Se preparan numerosos festejos en su obsequio.

Nafragio de una barca.—Cuatro ahogados.

GRANADA. (Lunes, noche.) De La Mola, Albuñol y algún otro punto de la costa comunican que reina fuerte temporal.

El alta mar ha zozobrado una barca pesquera tripulada por cinco hombres, de los cuales han perecido cuatro.

El superviviente, llamado José Godoy, ha sido recogido, cuando estaba á punto de ahogarse, por el falucho Carlota Soledad, de la matrícula de Alicante.

ARAGON

Los carpinteros de Zaragoza.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Los obreros carpinteros de esta ciudad han presentado á los patronos unas bases.

Piden que la jornada de trabajo sea en lo sucesivo de nueve horas.

Los patronos han rechazado las bases.

Se supone que mañana se declararán en huelga los obreros carpinteros.

Los amigos de Moret.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Los conspicuos moretistas se han reunido en fraternal banquete con motivo de celebrar D. Segismundo Moret su fiesta onomástica.

En tono familiar ha hablado el jefe de dicha Agrupación, D. Julián Bel, felicitándose de que exista siempre inquebrantable la adhesión al ex presidente del Consejo de Ministros.

D. Tomás Pelayo ha elogiado cumplidamente á D. Sixto Celorrio por su acertada gestión como presidente de la Diputación provincial, cargo en que cesa hoy.

Se ha dirigido un telegrama al Sr. Moret, reiterándole la adhesión de los reunidos, y otros telegramas de felicitación á diversas personalidades.

La marquesa de Squilache.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) En Alhama de Aragón se encuentra la marquesa de Squilache.

Esta caritativa dama ha repartido limosnas entre los enfermos del hospital y ha costeado de su peculio las obras que necesitaba aquel benéfico establecimiento.

Para darle las gracias ha visitado el Ayuntamiento, en Corporación, á la ilustre viajera.

Además, ha acordado el Concejo dar á una de las calles de la ciudad el nombre de la marquesa de Squilache.

CASTILLA LA NUEVA

De romería.

TOLEDO. (Lunes, tarde.) Siguiendo una tradicional costumbre, gran número de toledanos han ido en romería á la ermita de la Virgen del Valle.

El acto ha resultado pintoresco y animado.

CASTILLA LA VIEJA

La de Valladolid.

VALLADOLID. (Lunes, noche.) Se ha reunido la Diputación provincial.

Nombrada hoy la Comisión de actas, se constituirá pasado mañana.

Fallecimiento.

AVILA. (Lunes, noche.) Esta tarde ha

sido trasladado al cementerio el cadáver de D. José Rodríguez Oller.

Pertenecía al partido conservador y era diputado provincial.

Se le quería mucho en Avila por el entusiasmo que demostró siempre en pro del engrandecimiento de la ciudad desde los numerosos cargos que ejerció, en el Ayuntamiento, en la Diputación y en otras entidades oficiales y particulares.

El entierro ha constituido una gran manifestación de duelo.

JOYERIA DE MODA

Su especialidad, pulseras de pedida. Cat.º gratis. Carretas, 3.

CATALUÑA

Comentarios políticos.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Continúan los comentarios acerca de las consecuencias del banquete dado en honor del Sr. Roig y Bergadá.

Contra lo que se proponían seguramente sus autores, más que la unión de fracciones monárquicas liberales, va á ser quizás piedra de escándalo para ahondar diferencias.

En general, los amigos del Sr. Collaso no ocultan su disgusto por las apasionadas frases del Sr. Sostres.

Interrogado el Sr. Collaso respecto al significado del banquete, dijo que si no significa el predominio de una fracción sobre las otras del partido liberal, prescinde de las alusiones del discurso, á las que el público dará el valor que tienen; pero si no fuera así, entonces la obra que se proponen parecería más de enemigos que de correligionarios.

A Mallorca.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Esta noche, como habíamos anticipado, en el vapor Palma saldrán para Mallorca el general Weyler y su hijo D. Antonio.

La escuadra inglesa.

Telegrafían del Rosas que el director de Sanidad se negó á dar entrada á los buques de la escuadra inglesa llegados ayer, por no haber llenado algunas formalidades. Después de cumplidas éstas se autorizó la entrada de los buques, y los tripulantes desembarcaron y recorrieron la población.

La Fiesta del Arbol.

Mañana, á las tres de la tarde, organizada por la Asociación Los Amigos del Arbol, se celebrará en el Parque de Montjuich la fiesta del árbol, plantándose 1.500 bastones por los alumnos de las escuelas municipales.

Concilio metropolitano.

Ha terminado en Montserrat el Concilio metropolitano, habiendo regresado á sus respectivas diócesis los obispos que asistieron á él.

Este Concilio se celebra cada cinco años. Han asistido al de este año, presididos por el arzobispo de Tarragona, los obispos de Barcelona, Seo de Urgel, Vich, Lérida, Solsona, Tortosa y Gerona.

La fiesta de San Jorge.

Se ha celebrado en el Circulo integrista la fiesta en honor de San Jorge, celebrando diferentes actos, que estuvieron muy concurridos, entre ellos misa de comunión y velada en los salones del Circulo, á los que asistió gran concurrencia.

Congreso algodonero.

Están ultimándose los trabajos por la Comisión organizadora del VIII Congreso algodonero, que se inaugurará el día 8 en el parranfo de la Universidad.

El secretario general de Manchester ha dicho que los congresistas pasarán de trescientos, de todas las naciones de Europa, Estados Unidos, India inglesa y Japón.

El Comité internacional visitará á la Familia Real, con objeto de invitarla, y para ello saldrá en el expreso de mañana, con dirección á Madrid.

Se asegura que al regresar el día 7 vendrán acompañados del ministro de Fomento.

El ministro, el director general de Agricultura y otras autoridades serán invitados por el delegado español al banquete que se celebrará el domingo, día de la inauguración.

Los republicanos.

El domingo, según telegrafían de Gerona, se reunirá en aquella ciudad los elementos del antiguo partido de Unión republicana, para resolver sobre la conveniencia de continuar el partido de Unión republicana ó sumarse al partido de Unión federal nacionalista.

Causas.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) El día 18 se verá la causa instruida contra Ramón Arch, acusado de asesinato frustrado en la persona del ingeniero de La Maquinista Terrestre y Marítima durante la última huelga de los metalúrgicos.

El próximo martes se verá ante la Audiencia la causa seguida á Manuel Posá, autor de la agresión al Sr. Maura.

Los radicales preparan con motivo de esta causa una campaña.

Desde su periódico invitan á todas las Asociaciones radicales á que vayan á presenciar el juicio.

GALICIA

Varias noticias.

CORUNA. (Lunes, mañana.) Se ha celebrado en el Teatro-Circo el mitin organizado por los amigos de D. Rodrigo Soriano. Hizo la presentación el médico Sr. Rodríguez Martínez, lamentando la ausencia de los republicanos locales y de otros elementos.

Después proclamó que quedaba consagrada la Conjunción republicanosocialista.

Habló después el Sr. Blanco Soria, acentuando la misma afirmación. El estudiante santiagués señor Quintanilla se adhirió en nombre de los escolares, y luego el representante socialista expresó la identificación de sus representados con los republicanos.

El Sr. Soriano pronunció un largo discurso, tratando gran variedad de asuntos, desde la cuestión del estampillado hasta el proceso Ferrer, y desde la pérdida de las colonias á la campaña de Marruecos.

Propuso las conclusiones del mitin, que se acordó telegrafiar al Gobierno, pidiendo la derogación de la ley de Jurisdicciones, la reforma del Código de Justicia militar, el indulto del soldado de Valencia y la declaración litares coloniales.

Después del mitin los amigos del Sr. Soriano le acompañaron al hotel.

—Hoy se reunirá la Diputación y reelegirá presidente á D. José María Ozores y vicepresidente de la Comisión provincial á don Dámaso Calvo.

—Se ha verificado un partido de balompié entre los equipos del Racing Club Irún y del Real Club deportivo de Coruña. Quedaron empatados en dos «goals». Concurrió mucho público.

NAVARRA

La Diputación de Pamplona.

PAMPLONA. (Lunes, tarde.) Bajo la presidencia del gobernador civil se ha constituido la Diputación. Forman ésta cinco carlistas, uno independiente y otro dinástico independiente.

VALENCIA

En las primeras horas de la mañana de ayer y en el sitio llamado El Espaldón, de Valencia, fué ejecutado el reo Francisco Cerda.

Fieles á nuestra costumbre, y aunque nuestro corresponsal, en cumplimiento de sus deberes, nos transmite amplia y minuciosa información, omitimos todo detalle.

Que Dios haya perdonado al pobre reo, ya que la justicia de los hombres no pudo perdonarle.

Felicitación al maestro Vega.

VALENCIA. (Lunes, noche.) En la sesión del Ayuntamiento han presentado las derechas una proposición para que se hiciera constar la satisfacción de la Corporación por haber ganado el maestro Vega la plaza de director de la banda de Alabarderos.

La proposición fué aprobada, acordándose felicitarle oficialmente.

Los republicanos, por su parte, presentaron otra proposición de no ha lugar á deliberar.

La Orquesta Sinfónica.—Un empréstito.

ALICANTE. (Lunes, noche.) La Orquesta Sinfónica ha dado el último de los conciertos anunciados.

Ha resultado la fiesta de hoy verdaderamente notable.

El público ha aclamado al maestro Arbós y á los profesores todos de la Sinfónica por la ejecución magistral que han dado á cuantas composiciones figuraban en el programa.

—Se ha cubierto el empréstito de 300.000 pesetas emitido por la Junta de obras del puerto.

Esta ha sido objeto de muchas felicitaciones.

VASCONGADAS

La Diputación provincial.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) La Diputación provincial ha celebrado su sesión inaugural, presidida por el gobernador civil.

Este dedicó sentidas frases á D. Joaquín Carrion, presidente, que acaba de fallecer.

La Mesa de edad estuvo presidida por el marqués de Valdespina.

Se dictaminaron favorablemente todos los actos.

Mañana habrá designación de cargos.

En señal de duelo.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Reunido en sesión extraordinaria el Consistorio de los Juegos florales de Guipúzcoa, se han pronunciado varios discursos encomiando la memoria del que fué presidente de esta Diputación provincial, Sr. Carrion.

Inmediatamente ha sido levantada la sesión en señal de duelo.

Los conservadores donostiarros.

El partido conservador se ha reunido en asamblea general.

Ha aprobado el reglamento del Circulo y ha designado presidente á D. Manuel Lizarruri.

Este señor, fundándose en motivos de salud, ha declinado el honor, procediéndose á nuevo nombramiento, que ha recaído en D. José Marqueses.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

BARCELONA. Con muy buen éxito se ha estrenado en el teatro Lírico la zarzuela titulada Microbios nacionales.

SANTANDER. En el teatro Principal se ha celebrado la función de beneficio de la primera actriz Nieves Suárez.

Con esta función se despidió del público la compañía, después de haber hecho una temporada excelentísima.

Se pusieron en escena Doña Clarines, Pepita Reyes y Herida de muerte.

La beneficiada fué aplaudidísima por su exquisito trabajo, y recibió infinidad de regalos.

La Prensa hace grandes elogios de la hermosa actriz.

VISOS UTILES

A. SAEZ los calzados más elegantes y mejores de España. Alcalá, 6, ent.º

EL RHUM es el mejor digestivo. LA NEGRITA

JOYAS DE MODA

Son la última creación todas las que presenta la Joyería SAINZ, 18, PELIGROS, 18, y especialmente recomendamos sus nuevos modelos de verdadera pulsera de pedida.

EN LA ALISEDA

(Jaén) se curan los enfermos del pecho, del estómago y los anémicos. Primera temporada: 15 de abril á 30 de junio.

Informaciones de provincias

LUCES Y SOMBRAS

CARTAGENA A OSCURAS

¿Y las autoridades?

CARTAGENA. (Lunes, noche.) El Ayuntamiento de Cartagena adeuda á la Empresa explotadora de la fábrica del gas la respetable suma de cuatrocientas mil pesetas.

La Compañía está cansada de hacer reclamaciones al Concejo sin resultado alguno satisfactorio.

En vista de que sus demandas eran inútiles, amenazó al Ayuntamiento con suspender el suministro de gas para el alumbrado público.

Tuvo la amenaza resultado tan negativo como las reclamaciones hechas anteriormente.

Y la Compañía del gas ha cumplido el anuncio, dejando á la población sumida en la obscuridad más absoluta.

Cartagena ofrece un aspecto verdaderamente extraño. Parece como si en veinticuatro horas hubiéramos retrocedido al siglo XVI.

El alcalde ha publicado un bando en que excita á los vecinos á colocar en las fachadas de sus viviendas iluminaciones particulares.

El gobernador civil de la provincia, llegado hoy, se ha vuelto á Murcia sin resolver el conflicto.

Naturalmente, no se habla hoy en Cartagena más que de este enojoso asunto.

Los que toman en serio, que son los más, censuran enérgicamente á las autoridades por entender que nada hacen para solucionar el problema.

Y los que toman por lo cómico, los comentaristas de buen humor, fabrican frases ingeniosas á costa de dichas autoridades y de los municipios, presentándolos como prototipos de hombres obscurantistas.

Cartagena no puede seguir así, porque si así sigue, puede lo que hoy se reduce á falta de luz degenerar pronto en algo que signifique sobra de perturbación y de desorden.

Las autoridades, hasta ahora inertes, están obligadas á salir de su paso con toda prisa, á menos que esperen á que las muevan los clamores de la reprobación general.

POR LA ENSEÑANZA

TOLEDO. El gobernador civil de la provincia, D. Fernando Bocherini, está realizando una campaña altamente patriótica, digna de aplauso, en favor de la cultura pública.

Con motivo de la publicación de los últimos decretos sobre escuelas graduadas, organizará una excursión por los pueblos cabeza de partidos judiciales, donde se propone reunir á autoridades locales y maestros, á fin de estudiar los medios de implantar las reformas en cada localidad. A esas excursiones, que han de revestir, además, el carácter de misiones pedagógicas, asistirá el elemento intelectual de la capital, que ha sido invitado por la primera autoridad de la provincia.

Acompañado del inspector provincial de Sanidad, Sr. Ruano; del secretario del Gobierno Civil, Sr. Parreño; y del inspector de primera enseñanza, Sr. Martín Chacón, y del jefe de Policía, ha visitado el pueblo de Añover de Tajo, donde recientemente se han inaugurado las escuelas graduadas, y á su paso por las estaciones de Villaseca y Mocejón y de Panoya y Alameda las autoridades locales y los maestros de los pueblos inmediatos le presentaron cariñosamente sus respetos.

Acompañado de las autoridades de Añover de Tajo y de los mayores contribuyentes de dicho pueblo, atravesó la comitiva el pueblo de Alameda, donde los maestros, los niños y el vecindario salieron á saludar al gobernador, llegando todos al pueblo de Añover, que le hizo un entusiasta recibimiento.

Después de visitar las escuelas oficiales graduadas de niños y de niñas y la de fundación particular de párvulos, y examinar con detenimiento la organización dada á las primeras y los programas en cuatro grados, conccionados por los maestros directores, don Trifón Gómez Velasco y doña Tomasa Piosa Lucevas, se celebró una sesión solemne, en la que el secretario del Ayuntamiento dió, en nombre de éste, la bienvenida al gobernador,

significando el agradecimiento del vecindario por la distinción que se le otorgaba con su visita; haciendo á continuación uso de la palabra el señor inspector de primera enseñanza, y pronunciando, por último, un elocuente discurso el Sr. Bocherini, en el que, con absoluto dominio de la materia sobre graduadas, puso de relieve la gran transcendencia que tiene para la Patria la educación del pueblo, recomendando la unión de todos para las cuestiones escolares y manifestando su decidido propósito de hacer una campaña en toda la provincia hasta conseguir colocar á los niños y á los maestros en condiciones de realizar una labor racional y educativa, para lo que contaba con la cooperación entusiasta y decidida del inspector de la provincia.

Plausible por todo extremo es la labor que realiza el gobernador de la provincia de Toledo, porque ella fomentará seguramente el estímulo en los pueblos, haciendo que la iniciativa particular secunde á la del Estado en las cuestiones de enseñanza, y los frecuentes aplausos con que fué interrumpido, el recibimiento entusiasta y cariñoso que le han tributado y el banquete con que muchos vecinos de Añover de Tajo le obsequiaron, demuestran el agradecimiento con que los pueblos amantes de la cultura popular, cual lo es éste, reciben esas excursiones pedagógicas.

Como resultado satisfactorio de esta visita, puede citarse el hecho de que las autoridades de dicho pueblo prometieron subvencionar con fondos del Erario municipal á los señores maestros de sección, en atención á ser muy modesto el sueldo que el Estado les asigna.

Los niños de las escuelas fueron obsequiados con dulces, regalados por el gobernador, el cual oyó con suma complacencia unos himnos patrióticos cantados por los pequeños.

L. P.

TARRAGONA Y SU CENTENARIO

La vetusta metrópoli de la España tarraconense dispónese á celebrar, como otras ciudades hermanas, las fiestas conmemorativas del sitio heroico que sufrió en la guerra de la Independencia. Y se dispone á hacerlo con la grandeza que corresponde á aquel hecho memorable, no por menos decantado, menos digno de conmemoración que los sitios de Zaragoza y Gerona.

Hoy puede Tarragona hacer estas fiestas; hace algunos años, no. Porque Tarragona ha sufrido diversas alternativas de bienestar y de abatimiento económico, y hoy, por fortuna, comienza á levantarse de una postración de veinte ó treinta años.

Antes de este período fué Tarragona un emporio de riqueza. Agotados los vinos franceses por la filoxera, que devastó las viñas, centenares de Casas francesas establecieron aquí sus reales; se construyeron enormes almacenes, se edificaron las mejores calles y las casas más lujosas; el puerto, con ser grande, no bastaba á dar salida á los millones de pipas repletas de ricos vinos del Priorato y de toda la provincia, y por ello Tarragona llegó á ser una de las ciudades más ricas de España. Pero Francia replantó sus viñedos; la filoxera, atravesando el Pirineo, dejó en paz á nuestros vecinos y se enseñoreó de la provincia tarraconense; el Priorato quedó pobre, arruinado; la terrible plaga devoró hasta la última cepa, y han venido estos veinte ó treinta años de escasez egipcia, durante los cuales Tarragona ha vivido, como los aristócratas

INFORMACIONES DE MADRID

EL MINISTRO Y LOS CONCEJALES LA CUESTION DE LOS CONSUMOS

Como hablamos anunciado, hoy ha visitado al ministro de Hacienda el alcalde, Sr. Francisco Rodríguez, acompañado de los concejales que forman parte de las Comisiones de Consumos y de supresión del referido impuesto. A las palabras del alcalde pidiéndole noticias de los medios que se concederian al Ayuntamiento para compensar la pérdida de ingresos por la supresión del impuesto, manifestó el Sr. Rodríguez que entregaría una nota con indicaciones de los recursos que puede ofrecer el Estado al Ayuntamiento; pero que el proyecto no podía darlo hasta que se conociese íntegramente S. M. el Rey y se diese lectura del mismo ante las Cortes.

El Sr. Francisco Rodríguez volvió a insistir en que es necesario pensar en que el Ayuntamiento no se encuentre sin los recursos precisos el día 1.º de julio, y el ministro se puso a disposición de todos los que quisieran hacerle indicaciones respecto de tan importante cuestión.

La Comisión, que salió muy bien impresionada de la entrevista con el ministro de Hacienda, se reunirá hoy para cambiar impresiones, y mañana volverán a ver al Presidente del Consejo de Ministros y al ministro de Hacienda.

Respecto de los arbitrios y recursos que el Gobierno proyecta conceder a los Municipios para saldar sus presupuestos, dice anoche "Heraldo de Madrid":

"Según nuestras noticias, el Estado cederá a los Ayuntamientos el 20 por 100 de las contribuciones urbana e industrial, sin perjuicio de los actuales recargos municipales, y les autorizará, entre otras de menor importancia, las siguientes imposiciones: el 10 por 100 sobre los espectáculos públicos, cuyo tipo se elevará al 20 sobre los toros; el inquilinato, en forma progresional, exceptuados los alquileres que no excedan de 300 pesetas anuales, hasta un máximo del 15 por 100, y en último término, el reparto vecinal, cuyas bases y tipos de imposición, incompatibilidades con otros tributos y forma de cobranza aun no ha determinado el ministro.

A partir del 1.º de julio, quedará, pues, totalmente suprimida en Madrid la línea fiscal, los odiosos felatos, manteniéndose tan sólo el impuesto de Consumos sobre las carnes, cobrado en el Matadero, y reducido á 15 céntimos por kilo; lo que supondrá un ingreso de poco más de tres millones de pesetas, en lugar de los siete millones que ahora percibe el Ayuntamiento por esta especie.

También se autoriza á los Ayuntamientos para establecer ó recargar las patentes sobre la venta de aquellos artículos desgraciados cuyo consumo no es indispensable, como carnes saladas, vinos, conservas y otros de menor importancia.

Los concejales rogaron al ministro de Hacienda que mantenga el criterio sustentado en el proyecto del Sr. Cobián—modificado esencialmente en este punto por el dictamen de la Comisión del Congreso—acerca de la autorización para modificar el régimen tributario de las grandes Empresas urbanas explotadoras de los tranvías, teléfonos, alumbrado, etc., etc., permitiendo llegar á la participación en los beneficios, y cuando esto no fuera posible, á la caducidad de las exenciones otorgadas en las concesiones á título de facilidad para el establecimiento de servicios públicos.

El ministro excusó en este punto su opinión, estimando el tema de predominante carácter administrativo.

Respecto á la eventualidad—advertida por los concejales—de que el día 1.º de julio no estuviera aprobado por las Cortes el nuevo proyecto, el Sr. Rodríguez opuso la resolución del Gobierno de que sea ley antes de aquella fecha, anunciando, además, su propósito de conceder toda clase de facilidades para que no resulten defraudadas las esperanzas del vecindario."

Agua de Solares

Insustituible para mesa.

GRAN MUNDO

BAILE ARISTOCRÁTICO

La marquesa de Casa-Madrid inauguró anoche los elegantes salones de su nueva morada con un baile en honor de los señores D. Carlos y D. Daniel Santiago Concha y de sus lindas hijas Carmen, Emiliána y Olivia.

Don Carlos Santiago Concha, que ha sido varias veces ministro de Estado en Chile, Presidente de la Cámara de Diputados, ministro plenipotenciario en la República Argentina, que contribuyó á establecer la paz entre Chile y la Argentina y reúne otros muchos méritos que le dan un rango envidiable entre los hombres políticos chilenos, ha sido designado ahora para representar á su país en la coronación del Rey Jorge de Inglaterra.

Mucha animación reinó durante toda la noche en el salón de baile, en donde evolucionaron las juveniles parejas á los sonidos de la orquesta de "tziganes", que dirige con tanta maestría Boldi.

Los vestidos vaporosos y claros de las gentiles muchachas aristocráticas destacábanse sobre el fondo blanco de las paredes, que adornan una decoración sencilla y de exquisito gusto.

Hacían los honores de aquel salón las hijas de la dueña de la casa, las lindísimas Isabel y Josefina Santiago Concha y su hermano Manuel.

Iban las muchachas, la mayor de blanco, y la segunda, todavía de corto, de color rosa pálido.

Figuraban en el enjambre de bellas señoritas, algunas que llamaban la atención, como

las en cuyo honor se daba la fiesta, y las de Osma, Caudilla, Ribera, Ruiz de Arana, Bascaran, Castellanos, Mazorra, Tovar de Lemos, Santiago Concha (hija de la marquesa de San Miguel de Híjar), Aguilar, Silvela (D. Luis), Ezpeleta, Bermúdez de Castro, Zulueta y Martos, y la hija de la baronesa del Solar de Espinosa, que hacia su presentación en sociedad, y es una lindísima muchacha.

Entre las damas figuraban las duquesas de Baena, Noblejas, viuda del mismo título, Maqueda y Amalfi.

Marquesas de Ivanrey, viuda de Nájera, Dragón de San Miguel de Híjar, Caicedo, Aguiar, Villamantilla de Perales, Prado Ameno y Alava.

Condesas de Caudilla, Vistaflorida y Tovar de Lemos.

Señoras de Moreno Carbonero, Le Motheux-Bourbaki, F. de Henestrosa, Ezpeleta, Las-tra, Aguilar, Silvela, Kindelán, Reinos, Osuna, Despujols, Bermúdez de Castro, etc.

Del sexo fuerte recordamos á los duques de Bivona, Osuna, Maqueda y Amalfi.

Marqueses de la Ribera, Villamantilla de Perales y Valdeiglesias.

Conde de Vistaflorida.

Generales Azcárraga, Ezpeleta y Bascaran.

Señores Moreno Carbonero, F. de Bethencourt, etc.

En el amplio comedor se sirvió durante toda la noche un buffet, y á última hora una espléndida cena.

La marquesa de Casa Madrid, que vestía una elegante toilette azul con perlas blancas bordadas en tul negro, hizo los honores con suma amabilidad.

MADRIZZY.

Julian González

Sucesor de Serra.

Abanicos antiguos.—Arenal, 22 duplicado.

Mundo eclesiástico

El reverendo obispo de Túy, Sr. Menéndez Conde, ha publicado una notable pastoral de 55 páginas contra el protestantismo luterano, fuente de los más crasos errores actuales, dirigida en particular contra los difundidores de esa mala semilla en su diócesis.

El Gobierno de Bélgica ha presentado al Parlamento un proyecto de ley escolar, encaminado á combatir los desastrosos resultados de la enseñanza sin Dios, llamada por otro nombre neutra.

Las señoras aristocráticas de toda España están dando noble ejemplo de celo y de entusiasmo religioso en favor del Congreso de la Eucaristía, que se ha de celebrar en esta corte en el próximo junio.

A más de esto, algunas de ellas, como la baronesa del Castillo de Chirel, ha enviado á la señora marquesa de Comillas, presidenta de la Subcomisión de hospedajes, 500 pesetas; otras 500 la condesa de Ribadeneva, y 200 unas personas piadosas.

La Junta diocesana de Ciudad Rodrigo, para el Congreso Eucarístico, ha quedado constituida así: Presidente, el señor obispo; vicepresidentes, D. Santos del Blanco, don Tomás Rodríguez y D. Eduardo Yebes; secretario, D. Jesús Valls; tesorero, D. Angel Posadas, y vocales, D. Francisco Valls y D. Eduardo Ruiz.

RIVAS GARCIA

Galletas inglesas y francesas. La Casa mejor surtida. Peligros, 10 y 12.

EJÉRCITO Y ARMADA

Este mes ascienden, en Artillería, un comandante y un capitán; en Ingenieros, tres capitanes y tres tenientes; en Sanidad Militar, un subinspector de segunda, cuatro médicos mayores y cuatro primeros; en Veterinaria, un veterinario segundo; en Guardia Civil, un teniente coronel, dos comandantes, dos capitanes, tres primeros tenientes y tres segundos de la escala de reserva, ingresando en el Cuerpo los primeros tenientes de Infantería D. Vicente Solano y D. Felipe Vasuñel Palomero, y ascendiendo á segundos tenientes de la escala de reserva seis sargentos del Cuerpo; en Carabineros, un teniente coronel, dos comandantes, dos capitanes, un primer teniente é ingresa otro de Infantería.

Se nombran profesores de la Academia de Artillería á los capitanes D. Manuel González Longoria y D. César Serrano.

Se concede licencia matrimonial al teniente de la Guardia Civil D. Carlos Ruiz García.

Se conceden cruces blancas pensionadas al teniente coronel de Infantería D. Emilio Gómez Trigo y al teniente coronel de Estado Mayor D. Antonio Chies.

Idem gratificación de 600 pesetas anuales al primer teniente de Caballería D. Juan Camps de la Peña.

Se ha dispuesto se adquiera el material necesario para el tratamiento por el "606" en el Hospital Militar de Barcelona.

Es destinado al regimiento de Gerona el primer teniente de Infantería D. Valeriano Lacraustra, y á la zona de Cádiz el teniente coronel (E. R.) D. Juan Mancebo Liébana.

Se autoriza la construcción de unos edificios y plantaciones en Pamplona para Exposición Vitícola.

CURACION RADICAL

Las Pastillas Jeba, por su especial composición química, curan radical é infaliblemente las enfermedades del estómago rebeldes á todo tratamiento, incluso el de las aguas medicinales. Depósito: Caballero de Gracia, 10 y 12 (Dr. Alcibilla), y en todas las farmacias.

CASA REAL

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GRACIA Y JUSTICIA.—Nombrando magistrado de la Audiencia de Oviedo á don Aurigero Carballo.

Idem id. de Granada á D. Luis Gómez de Arteche.

Idem id. de Las Palmas á D. Justo Ruiz de Luna.

Indultando á María Josefa Ruiz Márquez y Domingo Leonardo.

Reorganizando el Cuerpo de médicos auxiliares de la administración de Justicia y de la Penitenciaría, con la denominación de médicos forenses y de las prisiones preventivas, respetando los derechos adquiridos por los primeros, en virtud de nombramientos hechos con arreglo á las disposiciones vigentes.

Han ofrecido sus respetos á Sus Majestades los generales González Parrado, Sierra, Cano, Ortega y Cuesta y Barrera; los coroneles Villar y Villate, Heras y Alave; los tenientes coroneles Carmago y Tourné; los comandantes Méndez Turnex, Pérez Gramunt, marqués de Martorell y Velasco Palacios; el teniente de navío Remis, el capitán Tassier y el agregado militar de la Embajada de Alemania, barón Stoltzemberg.

Su Majestad el Rey pasó la tarde de ayer jugando al polo en el Hipódromo.

Háblase ya de formar en Palacio el Cuartó de S. A. R. el Príncipe de Asturias.

La noticia parece un tanto prematura.

Se ha concedido la placa de Isabel la Católica á nuestro ministro en Cuba, Sr. Hernández Vullín. La gran cruz de la misma Orden para el gran visir de Turquía.

También se han firmado varias cartas reales y condecoraciones ya acordadas.

El miércoles presentará á S. M. el Rey sus credenciales el nuevo ministro de Grecia, señor Romanos.

VINO ONA.—Fortalece á los convalecientes, anémicos y ancianos.

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Han sido nombrados:

Jueces.

De Baena, D. Anselmo Gil de Tejada; de La Carolina, D. Antonio Llanos; de Sanlúcar de Barrameda, D. Antonio Garrigues; de Tarrasa, D. Eugenio Blanco.

De Requena, D. Alonso Cuello; de Zaramilla, D. José Luis Gómez; de Jerte, D. Mariano García Gil; de Becerrá, D. Fernando Pérez Fontán; de Villafraña del Bierzo, D. Antonio Iglesias; de Laguardia, D. José Félix Huerta; de Sort, D. Antonio F. Gordillo; de Valderrobres, D. Juan Hinojosa Ferrer; de Fonsagrada, D. Manuel González Correa.

De Las Palmas, D. Aurelio Peláez; de Valencia, D. Ramón María Eno; de Valencia (distrito de San Vicente), D. Vicente P. Calabria; de Antequera, D. Carlos Entrambasaguas; de Tortosa, D. Manuel Renau; de Granada, D. Joaquín Tuñas.

Fiscales.

Teniente fiscal de León, D. Jorge A. Sánchez; abogado fiscal de Oviedo, D. Carlos García Puelles.

MARINA

Han fondeado: en Palma de Mallorca, la corbeta *Nautilus*; en Tángier, el crucero *Extremadura*, y en Cartagena, el bergantino de guerra italiano *Palinuro*.

Han salido: de Sanlúcar, el cañonero *Ponce de León*; de Las Palmas para Dakar, la *Nautilus*, y el *Recalca* á la mar, para hacer pruebas.

INSTRUCCION PÚBLICA

Maestros jubilados.

Han sido jubilados, por edad, los siguientes maestros:

Doña Joaquina Martínez Lorca, de Cartagena (Murcia); doña Elena Gálvez Vaca, de Granada; D. Jerónimo Ruiz Cereceda, de Concejero (Burgos); D. Atanasio Page Aullón, de Torralba (Cuenca); doña María Luque Montoya, de Alhama (Granada), y doña Ana Rita López Vargas, de Estepona (Málaga).

Primera enseñanza.

Son nombrados maestros interinos, de una escuela de párvulos de Murcia doña María de África de Vilches, y de la escuela elemental de niños del Hospicio de Córdoba, D. Alejandro Ruiz Delgado.

Nombrando, fuera de concurso, maestro de Santa Marta (Badajoz) á D. Tomás Montero Borrero.

Se desestiman las instancias de varios maestros pidiendo que los servicios prestados en la enseñanza pública con nombramientos otorgados por los Ayuntamientos, sean considerados para los efectos de la carrera como servicios interinos, y la del maestro de Hernani (Gipúzcoa) D. Prudencio Gómez Herrero pidiendo prórroga para cesar como jubilado.

Reconociendo el derecho á la categoría de 1.100 pesetas á la maestra de Ciempozuelos doña Dominica Barquilla Esteban.

Artes e Industrias.

Dejando sin efecto el nombramiento de profesor de ascenso interino de la Escuela de Artes y Oficios de Ciudad Real de D. José Vázquez Ubeda, y nombrando á D. Rafael Cueva Gómez.

Disponiendo se encarguen del desempeño

de las plazas vacantes de profesores de ascenso en la Escuela de Artes y Oficios de Toledo los profesores de entrada de la misma D. Pedro Sanz García, D. José Alvarez Venta, don Francisco Sánchez Roa, y de las que existen vacantes de esta última categoría se encargarán los ayudantes meritorios D. Ricardo Arredondo, D. Emilio Moraleda y D. Blas Icla del Campo.

Escuelas Normales.

Concediendo un ascenso de 500 pesetas por el cuarto quinquenio á D. Vicente Fraiz Audon, profesor de la Normal de Maestros de Santiago.

—A doña Mercedes Tella, directora de la Normal de la Coruña, se le conceden dos meses de licencia, sin sueldo.

Disponiendo se consigne en el presupuesto próximo gratificación de residencia á los profesores auxiliares de la Normal de Maestros de esta corte, que no la disfrutaran.

Universidades.

Nombrando, por oposición, á D. Francisco Mesa Moles catedrático de Patología quirúrgica con su clínica de la Facultad provincial de Medicina de Sevilla; á D. Juan Salvador Minguilano, catedrático de Historia general del Derecho español de la Universidad de Zaragoza; á D. José Felipe Rodríguez González, catedrático de Química inorgánica aplicada á la Farmacia, de la Universidad Central, y á don Jesús Arias de Velasco, catedrático de Derecho administrativo de la Universidad de Oviedo.

En el expreso de Barcelona ha regresado ayer mañana á Madrid el ministro de Instrucción pública, al que esperaban en la estación el subsecretario de dicho departamento, señor Zorita, y jefes de Sección y Negociado del mismo.

El Sr. Gimeno viene muy satisfecho de su breve estancia en Barcelona.

CUESTIONES PENITENCIARIAS

CONFERENCIA DEL SR. CADALSO

Con el tema "Las instituciones jurídicas y penitenciarias en los Estados Unidos" ha dado en la Universidad su primera conferencia el Sr. Cadalso.

Hizo una sintética é interesantísima historia de la formación de las colonias inglesas en América, comparándola con las de España, Francia y Portugal, que fueron las cuatro naciones que colonizaron el continente americano. Trató de la expansión de los Estados Unidos desde que se declararon en nación independiente; de la forma en que se habían anexionado los extensos territorios que allí poseían España, Francia, Inglaterra y Rusia, hasta dominar desde el Atlántico al Pacífico y desde el Canadá hasta Méjico, extendiendo su poderío por el Pacífico hasta Filipinas, y por el Atlántico hasta el Golfo de Méjico.

Habló de los proyectos de los Estados Unidos de adquirir las islas danesas y de fortificar el Canal de Panamá, lo cual les pondrá en condiciones de hacerse dueños de las Repúblicas centrales de Guatemala, Honduras, Salvador, Nicaragua y Costa Rica, y, por tanto, de la América del Norte.

Expuso la diferencia entre las colonias y las naciones de raza latina y las de raza sajona, diferencias correspondientes á su formación y á la diferencia de sistemas en las colonias de origen latino, donde dominó la centralización y el régimen feudal; en las inglesas, la descentralización, la libertad y la autonomía. Los emigrantes latinos iban en busca de aventuras y con el fin principal de hacer una cuantiosa fortuna y volver á la madre patria á gozarla; los ingleses huían de la miseria y de las persecuciones religiosas y políticas, y querían nuevo suelo para constituir en él nuevo hogar y nueva patria.

El vigor de esta raza y la energía de las nuevas comunidades humillaron el orgullo de Inglaterra en la guerra de la Independencia y en las famosas batallas de Saratoga y York Town, logrando su emancipación y constituyéndose en Estado soberano.

Desde entonces la población se ha elevado, de tres millones de almas que se contaban al principio del siglo XIX, á más de 90 que existen hoy en aquella floreciente República, que ocupa hoy el primer lugar en ferrocarriles, en producción de francos, de oro, plata, hierro, carbón, petróleo é industria fabril; que en el orden intelectual ha producido á los físicos Fulton, Morse y Edison; á los historiadores Prescott é Irving; á los literatos Tegner y Walter Scott; y á los hombres de Estado Washington, Franklin, Jefferson, Lincoln y Monroe.

Washington es una de las figuras más grandes de la Historia. A diferencia de los conquistadores que constituyeron Imperios con la espada y por la fuerza; Washington formó su Estado con la constitución de Filadelfia, en la que hizo cristalizar los sentimientos y la mentalidad de sus conciudadanos. Por esto, los Imperios formados por la conquista apenas si han tenido más vida que la de los conquistadores; la obra de Washington, cada día es más grande y más firme, y en las normas por él establecidas se funden los elementos celta, latino, sajón, slavo y todos los que han entrado á formar aquel poderoso Estado.

Por esta diversidad de elementos, por la autonomía en que se halla cada Estado respecto de los demás, son muy diferentes sus constituciones, y para comprenderlos mejor es preciso conocer su historia externa.

Tal ha sido el objeto de esta primera conferencia del Sr. Cadalso después de su reciente viaje á los Estados Unidos. El auditorio premió su trabajo con entusiastas aplausos.

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA

De la Casa Brieu y C.ª Probadlas. Inmejorables

Congreso internacional de Agricultura

La sesión inaugural.

En el palacio de Exposiciones del Retiro se celebró ayer mañana, á las diez, la solemne sesión inaugural del IX Congreso internacional de Agricultura.

El amplio salón central del edificio estaba lujosamente adornado, cubriendo los muros ricos tapices de la Real Casa, y profusión de escudos y banderas nacionales.

Al fondo de la sala estaba la presidencia, figurando en los sitios de honor banderas agrupadas de todos los países. Completaban la decoración macizos de flores y palmeras.

A lo largo del techo corre blanco lienzo, en forma de transparente, para evitar las molestias de los rayos solares.

Desde primera hora la asistencia de señores asambleístas era numerosísima, viéndose en primer término algunas damas.

Poco después de la hora indicada ocupó el sillón presidencial el ministro de Fomento, señor Gasset, de uniforme, acompañándole el Príncipe Lobkowitz, austriaco, y M. Signier, delegado francés, y el ex Presidente del Consejo, Sr. Moret, de uniforme también.

En larga fila de sillones, colocados en estrados, tomaron asiento los ex ministros señores Navarro Reverter y Calbetón; conde de Montornés, vizconde de Eza, marqueses de Alonso Martínez y Frontera; alcalde de Madrid, Sr. Francisco Rodríguez; Sr. Maluquer, y el director de Agricultura, D. Tesifonte Gallego.

En la preferencia de los sitios destinados á los congresistas encontrábanse los delegados de Comisiones extranjeras y miembros del Comité ejecutivo.

Forman dicha agrupación los delegados de los países siguientes:

Francia.—Messieurs Dambree, Dabat, Decharme, Lesage, Chapelle y Henri.

Inglaterra.—Sir Thomas H. Elliot y sir Middleton.

Austria.—Además del egregio congresista Príncipe Fernando de Lobkowitz, el barón Leopold de Hermet.

Bélgica.—Messieurs Maenhaut, Castuyvels, Vander London, Shreiber, Frateur, Braekers y Restur.

Rusia.—Messieurs Brounow, Yatchevsky y Tacicoff.

Dinamarca.—Monsieur Westermann.

Países Bajos.—Messieurs Fonkheer G. L. M. H., Ruy de Beesenbrank.

Alemania.—Monsieur G. Nicoleano.

Grecia.—Monsieur Jorge Soto.

Turquía.—Monsieur Djemle Bey.

Méjico.—Messieurs Salvador Castellet y Oscar Braniff.

Chile.—Señores Bertrand Achi, Gavilán, Rainer Rebollo de Selva, Trupel y Weitz.

Perú.—Don Pedro Compañi.

Hungría.—Monsieur Ottlick y Gy de Istvanffy.

Alemania.—Monsieur Bassermann Jordan y Hermes.

Italia.—Señores Raineri y Aguirre Cerdá.

Cuba.—Señores García (D. Justo) y Cuéllar.

Asistieron igualmente al Congreso centenares de ilustres personalidades, cuyos nombres sentimos no publicar por falta de espacio.

Comenzó el acto con un elocuente discurso, en francés, del Príncipe Lobkowitz, saludando á la Asamblea y dedicando frases de afecto para nuestra Patria. El orador fué muy aplaudido.

Seguidamente fué concedida la palabra á monsieur Signier, secretario, quien dió lectura de un notable discurso de M. Méline, que por razones de salud no ha podido concurrir á las sesiones de este Congreso.

Dicho trabajo fué calurosamente aplaudido por la Asamblea.

Leyó á continuación un excelente discurso, en francés, el conde de Montornés. He aquí algunos párrafos del mismo:

"Cuando, impresionado por el brillante concurso reunido en Viena para celebrar el último Congreso internacional de esta índole, y entusiasmado ante la magnificencia de las fiestas y recepciones con que en aquella ideal ciudad se había obsequiado á las representaciones agrícolas de todo el mundo allí congregadas y pensé en pedir para mi patria el alto honor de la celebración de uno de los próximos Congresos por la Comisión de Agricultura de París organizados, el estado de mi ánimo entusiasmado sólo pensó en el honor que procuraba á mi patria, sin reparar en los trabajos y dificultades que se habían de encontrar para que pudiéramos verificar este anhelo de recibir á las representaciones agrícolas de todo el mundo, no superando ni igualando, sino sencillamente imitando, en la medida de nuestras fuerzas, á la suntuosísima recepción del citado Congreso de Viena, de su antecesor de Roma y de los otros cinco celebrados en otras capitales de Europa.

Seguramente pasados aquellos momentos de entusiasmo, y enfrente de la fría realidad, hubiese renunciado á aquel querido pensamiento, á no haber sido por haber encontrado en mi país, al iniciar la idea, tal entusiasmo por la realización de tan importante acto, desde S. M. el Rey, que con justicia los agricultores españoles nos enorgullecemos de considerarle nuestra cabeza; y de los ministros de Fomento que desde aquel entonces estuvieron al frente de este departamento, y de todas las entidades agrícolas de España, las importantes Federaciones agrarias, la Asociación de Ganaderos del Reino, la Asociación de Agricultores de España, el antiguo é importante Instituto Agrícola de San Isidro, de Barcelona, hasta de las más modestas, y no por eso menos respetables, Sociedades agrícolas de nuestros pequeños pueblos del país, y todo esto me hizo comprender que plan tan halagüeño no debía ser abandonado, y que puesto que mi modesta é insignificante iniciativa desapa-

recia y quedaba borrada por el entusiasmo y valiosa cooperación de todo lo que encarnaba la genuina representación de la agricultura española...

Con el citado apoyo y la pauta seguida en los anteriores congresos de la misma índole, que bien pudieran llamarse protocolo, no nos ha sido ciertamente difícil llevar a cabo los trabajos de organización...

Al ofrecer, a las distinguidas personalidades que nos honran con su presencia, un viaje de exploración agrícola, se ha procurado hacerles recorrer aquellas zonas que por sus especiales circunstancias climatológicas y de sus suelos nos permiten cultivos sumamente variados...

Al saludar a las representaciones oficiales, a las entidades agrícolas de los países extranjeros y a las que del nuestro con tanto entusiasmo han acudido a festejarles y saludarles, en nombre del Comité ejecutivo, he de terminar rogándoles que, al regresar, unos a sus países y al abandonar otros la capital del nuestro, olvidando las molestias que involuntariamente se les ha podido causar...

Applausos unánimes sonaron en la sala al terminar el presidente del Comité la lectura de su trabajo. Leyó después M. Saignier la relación de delegados extranjeros y nombramiento de cargos...

A continuación levantóse a hacer uso de la palabra el ministro de Fomento, Sr. Gasset, en representación del Gobierno. Dió la bienvenida a los ilustres congresistas que nos honran con su visita...

Elogió la brillante representación de millones de hombres que se preocupan del cultivo de la tierra, representación formada por ilustres maestros mundiales de la sericología agraria. «Sed bien venidos—dijo— a estas tierras, que los clásicos llamaron de pan llevara...

Dedicó expresivos párrafos a exponer la razón de estos congresos en la expansión del pensamiento, para intercambio de ideas a través de las fronteras.

Alude a los labradores españoles para que con afecto miren a los viajeros que a los congresos asisten, pues aportan las potentes luces de sus entendimientos privilegiados. «Vais, señores congresistas—dijo— a debatir temas del mayor interés para la agricultura...

«Vais, señores congresistas—dijo— a debatir temas del mayor interés para la agricultura. A noche mismo, muchos de vosotros me hablabais de los riegos, de lo que España puede obtener merced a ellos, y yo me dirijí a vosotros, congresistas, compatriotas míos, para que explicáis con cuánta satisfacción escuchaba yo, propagandista de esta gran mejora de los campos, el consejo de gentes tan doctas.

El crédito agrícola y cuantos temas señaláis en vuestro programa son de extraordinaria importancia; pero habré de recoger el último de ellos, que supone una hermosa riqueza para la agricultura mundial. Os decía hace un instante que estos congresos representan un intercambio de ideas y de procedimientos. Gracias mil por vuestras aportaciones...

Os decía hace un instante que estos congresos representan un intercambio de ideas y de procedimientos. Gracias mil por vuestras aportaciones. En reciprocidad debida aquí hallaréis un juicio mío de momento, una afirmación agronomica de interés y una esperanza para mañana; es la primera el estudio que podéis realizar en el viaje agrícola. Cada país que visitáis tiene una norma, un patrón, en cierto modo similar, de productos agrícolas...

«Tenéis ahora planteados en España dos problemas religiosos: el de la ley de Asociaciones y el de la enseñanza sin Dios. Vuestra actitud sobre ellos no admite vacilaciones. Problemas substancialmente religiosos, la Iglesia manda, nosotros obedecemos.»

Poco después de las once de ayer mañana se presentó en la casa palacio de este Centro provincial el gobernador civil, y a las once y media dió principio bajo su presidencia la sesión inaugural. La tribuna destinada al público hallábase totalmente ocupada.

El secretario general, Sr. Viñals, leyó la convocatoria y otros artículos pertinentes al caso. El gobernador civil pronunció breves y elocuentes frases, dedicadas a los diputados salientes y a los diputados que hoy por vez primera hablan tomado asiento en el salón de actos de la Diputación, como representantes de la provincia de Madrid.

También tuvo entusiásticas frases para el ex presidente de la Diputación, Sr. Pérez Calvo, por su brillante campaña administrativa, extensiva a la Diputación saliente, repleta de que la labor económica realizada merecía justísimos elogios, si bien hacía falta no descuidar la construcción de caminos vecinales; declarando también que la Diputación venía atendiendo servicios que verdaderamente corresponden al Estado.

Se lamentó de la injusta carga que pesa sobre la provincia de Madrid, teniendo que pagar las estancias de dementes que pertenecen a otras provincias.

de un filósofo chino: «La riqueza de un pueblo es como un árbol: la agricultura son las raíces; las ramas y las hojas son la industria y el comercio. Si las raíces enferman, las hojas caen, las ramas se desgajan y el árbol muere. Mientras las raíces tengan lozanía, la hoja enferma ó la rama herida se reponen, y el árbol vive.»

«Mr. Balboin, en la Cámara de los Comunes, recogiendo estas mismas ideas, añadió: «Que la causa espanto pensar que los campos de Inglaterra se dejen abandonados, porque en ello, á guisa de pesadilla, entrevé el levantar de un gran pueblo.» Longstaf añadió: «Como estas congestiones urbanas son causa de degeneración de la riqueza y un considerable aumento en la criminalidad. He citado á Mellne, Vanderveelde, Balboin y Longstaf como se cita en las batallas los nombres de los generales; pero constituyendo un grande, un poderoso ejército que ha de luchar para conseguir tan nobles fines. (Muy bien.) Hay sobrada razón para lograr la vuelta á la tierra, y se alcanzará. Lo razonable triunfa siempre.»

«La madre vive para su hijo mientras lo tiene á su lado; le da cuanto posee; si el hijo se ausenta, si desaparece, veis languidecer á la madre; pero si vuelve, sea cuando fuera, le recibe amorosa; mezcla la sonrisa y las lágrimas, y de nuevo le entrega cuanto puede. Pues bien: la tierra agradece siempre, recibe con amor y entrega cuanto tiene. Pero los poetas, en todas las edades, han hablado de la madre tierra. Somos hijos pródigos; alçados volvemos á la tierra, que vale tanto como volver á la madre.» (Grandes aplausos. Todos los congresistas desfilan ante el Sr. Gasset y le felicitan calurosamente.)

A continuación el ministro de Fomento, en nombre de S. M. el Rey, declaró inaugurado el IX Congreso.

REUNION DE SECCIONES. Ayer tarde se reunieron las secciones del Congreso para proceder á la lectura de las ponencias. Terminado este trabajo, los congresistas españoles de cada sección pronunciaron frases de bienvenida á sus ilustres colegas de los diferentes países.

Por la tarde visitarán los congresistas el Instituto Agrícola de Alfonso XII y la Granja Agrícola de la Moncloa.

Camisería Especial. Camisas para frac y smoking. CASA ONDATEGUL.—MONTERA, 36. INFORMACION BURSÁTIL. 1.º DE MAYO. Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, á que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like Contado, Fin de mes, Amortizable, etc.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like Alto Hornos, Preferentes, Ordinarias, etc.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like Alto Hornos, Industria y Comercio, Unión Resinera, etc.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like Exterior español, Renta francesa, Brasil, etc.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like Alto Hornos, Industria y Comercio, Unión Resinera, etc.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like Exterior español, Renta francesa, Brasil, etc.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like Alto Hornos, Industria y Comercio, Unión Resinera, etc.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like Exterior español, Renta francesa, Brasil, etc.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like Alto Hornos, Industria y Comercio, Unión Resinera, etc.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like Exterior español, Renta francesa, Brasil, etc.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

CUESTIONES DE ACTUALIDAD PALABRAS DE DON JAIME

En París ha visitado á D. Jaime el redactor de «El Correo Español» D. Severino Aznar. He aquí algunas de las declaraciones hechas por D. Jaime respecto de las cuestiones de actualidad: Marruecos.

«Yo no puedo hacer ciertas declaraciones, que ahora tendrían extrema gravedad; pero te puedo asegurar que de cuantos problemas tiene planteados España, ninguno me preocupa tanto como el de Marruecos. He recorrido ese país en varias ocasiones y, á veces, en momentos críticos; espero que volveré pronto. Por el momento puedes decir á mis leales que su deber es llevar en esta ocasión su patriotismo hasta la exaltación, que siendo para España un problema de conquista, ya merecía nuestra cooperación entusiasta, pues no hay nación que pueda disputar á la nuestra sus derechos en Marruecos, por su posición topográfica, por su historia, por la tradición, hasta por ciertas afinidades de raza. Pero hoy es, además, «problema de independencia». Podríamos encauzar allí la emigración de nuestros campesinos y de nuestras iniciativas, y en poco tiempo plantar allí otra España, que nos indemnizara de las colonias perdidas y que nos pusiera al abrigo de ciertas codicias que á nuestro alrededor merodean siempre.»

Cuestión social.—Impuestos. Hay una tradición social que nosotros tenemos la misión de depurar y conservar. Esa tradición, cristalizada en las antiguas leyes y en las viejas instituciones, á mí me gustaría recogerla y estudiarla, y acaso algún día establezca una fundación, con premios en metálico, para los mejores trabajos que sobre esos temas se presenten en concurso, que estudiaré. Sería un medio excelente de preparar el porvenir sin romper su solidaridad con el pasado, y una demostración de que el progreso tiene sus raíces en la tradición y de que lo que nos presentan como novedades, nuestros padres ya lo conocieron.

Por ejemplo, en materia de impuestos. Nosotros, que somos respetuosos con el derecho de propiedad, debemos serlo más con el derecho á la vida, y hay impuestos que son un atentado á ese derecho. ¿Por qué no hemos de ser nosotros los más entusiastas defensores de que se suprima ese odioso impuesto de Consumos? ¿No creemos que la familia es la institución fundamental cuya disolución ó debilitación pone en peligro la sociedad entera? ¿Y no es el impuesto de Consumos como un castigo á las familias numerosas, que son las que con más solicitud deben ser sostenidas? ¿No es ese impuesto un instrumento de opresión en manos del cacique y uno de los que más encarecen las subsistencias del proletariado? Si los impuestos deben pesar sobre la propiedad, ¿no es injusto un impuesto que pesa principalmente sobre el que no la tiene? ¿Qué más motivos necesitamos para pedir su supresión? ¿La piden también los republicanos y los socialistas? Mejor; cuantos más la pidan, más fáciles serán los caminos de la justicia. Si se teme que sus beneficios no lleguen al pueblo, tómense las garantías necesarias; si es difícil y peligroso, hágase con prudencia, pero hágase. Resignarnos á la injusticia y al mal del pueblo, eso nunca.

La guerra civil. No la ve D. Jaime solamente en la lucha material y en la preparación de los elementos militares. La ve, y la recomienda, en la gestión constante y fiscalizadora, en la organización, en la propaganda, en el mitin, en el periódico.

«Los que todo lo fian á la guerra civil no deben esperar para hacerla el toque de corneta; todos los días pueden hacerla un poco así, en la seguridad de que haciéndolo preparan el triunfo sin guerra ó el éxito en la guerra. Pero jamás transigiré con el antimilitarismo; jamás consentiré que se exponga el Ejército á la deshonra por coquetos con la revolución; jamás olvidaré que he hecho á España el sacrificio de mi vida, y que por la guerra, si es preciso, estoy obligado á intentar su salvación y reconquistar mis derechos.»

Cuestión religiosa. «Tenéis ahora planteados en España dos problemas religiosos: el de la ley de Asociaciones y el de la enseñanza sin Dios. Vuestra actitud sobre ellos no admite vacilaciones. Problemas substancialmente religiosos, la Iglesia manda, nosotros obedecemos.»

DIPUTACIÓN PROVINCIAL. Poco después de las once de ayer mañana se presentó en la casa palacio de este Centro provincial el gobernador civil, y a las once y media dió principio bajo su presidencia la sesión inaugural. La tribuna destinada al público hallábase totalmente ocupada.

El secretario general, Sr. Viñals, leyó la convocatoria y otros artículos pertinentes al caso. El gobernador civil pronunció breves y elocuentes frases, dedicadas a los diputados salientes y a los diputados que hoy por vez primera hablan tomado asiento en el salón de actos de la Diputación, como representantes de la provincia de Madrid.

También tuvo entusiásticas frases para el ex presidente de la Diputación, Sr. Pérez Calvo, por su brillante campaña administrativa, extensiva a la Diputación saliente, repleta de que la labor económica realizada merecía justísimos elogios, si bien hacía falta no descuidar la construcción de caminos vecinales; declarando también que la Diputación venía atendiendo servicios que verdaderamente corresponden al Estado.

Se lamentó de la injusta carga que pesa sobre la provincia de Madrid, teniendo que pagar las estancias de dementes que pertenecen a otras provincias.

Manifestó la necesidad de la edificación de un Hospicio, extendiéndose en varias consideraciones relativas á la beneficencia provincial. Se lamentó de lo mal instalada que hallábase la Diputación, en un mal llamado palacio provincial, y que se imponía la necesidad de estudiar el medio de que la corporación dispusiera de un local más adecuado.

El Sr. Díaz Agero dió las gracias al gobernador civil por las frases que había dedicado á la Diputación, felicitando al gobernador por la ayuda que había ofrecido á los representantes de la provincia para obligar á las Diputaciones de otras provincias á que paguen las estancias que causan sus alienados en el manicomio de Ciempozuelos.

El Sr. Díaz Agero, con elocuentes frases, se ocupó después de otras mejoras que es preciso acometer en favor de los ingresos del Erario provincial.

El Sr. Pérez Magnin, el diputado más antiguo de la Diputación en la fracción conservadora, dedicó cariñosas frases á los diputados salientes y á los que ayer ocupaban los escaños de diputados.

El Sr. Caballero, en representación de la minoría republicanosocialista, manifestó su deseo de que todo cuanto se había dicho por el gobernador civil se cumpliera, no obstante las promesas de anteriores gobernadores.

El Sr. Caballero demostró en su discurso el pleno conocimiento que tiene de los asuntos provinciales, lamentando que el presupuesto que la Diputación tiene se halle desvelado, debido al poco estudio que la Superioridad había hecho al rebajar el contingente que el Ayuntamiento de Madrid había de abonar á la provincia.

El Sr. Senra hizo muy atinadamente el resumen de cuanto habían manifestado los anteriores diputados, defendiendo al Ayuntamiento de Madrid al recabar de la superioridad se le rebajase el contingente, recordando que, en cambio, el Municipio de Madrid ayudó en otra ocasión á la Diputación provincial.

El Sr. Cendra elogió cumplidamente la administración provincial, llevada á cabo por el presidente y diputados, que le habían ayudado en su hermosa gestión.

El Sr. Leiva, con elocuente frase, manifestó su complacencia por ser presidida la Corporación por el gobernador civil. Aprovechando esta circunstancia, el Sr. Leiva se lamentó del olvido, por no decir desprecio, con que la superioridad viene tratando á la Diputación provincial.

Invitó al gobernador para que de vez en cuando presida las sesiones que la Diputación celebre, á fin de hacerla saber oficialmente los deseos de los representantes de la provincia.

El Sr. García Albertos, con toda energía, dijo que la superioridad tenía en el mayor abandono á la Diputación provincial; que el Presidente del Consejo de ministros, Sr. Canalejas, en su visita realizada hace unos meses al edificio de la Diputación, hizo varias ofertas, que se las llevó el viento.

El gobernador resumió todo cuanto en los anteriores discursos se había expuesto, defendiendo á la superioridad de algunos de los cargos que á ésta se habían dirigido. A las doce y media el gobernador civil abandonó el sillón presidencial.

Diez minutos después se reanudó la sesión, ocupando la presidencia el diputado de mayor edad, que resultó ser D. Eduardo García, actuando de secretarios los Sres. Chavarría y Prida.

Seguidamente se procedió a nombrar la Comisión permanente de actas, resultando elegidos los Sres. Benito Moreno, Garvia, López Ollas y Sanz Matamoros.

De la Comisión auxiliar de actas fueron elegidos en votación los Sres. Sahuquillo, Cernuda y Fernández Morales.

Volviose á suspender la sesión por media hora, para que la Comisión auxiliar de actas dictaminase las de los diputados que formaban la permanente.

Los dictámenes quedarán veinticuatro horas sobre la mesa. Los dictámenes serán leídos en la sesión del miércoles próximo, á las once de la mañana.

NOTICIAS GENERALES. En el correo expreso del Mediterráneo ha salido para Fortuna, acompañando á su señora, que permanecerá allí una larga temporada tomando aquellas aguas minero-medicinales, el distinguido arquitecto de la Palma y San Pedro el Real, Sr. D. Dimas Rodríguez Izquierdo.

En la Policlínica de Socorro de los barrios de Salamanca y Retiro se han prestado en el mes de abril último los siguientes servicios: A domicilio y en la Policlínica, 145; casos judiciales, 8; vacunaciones, 19; consulta general y de especialidades, 1.054. Total, 1.226.

LOS CRIMENES IMPUNES El de la «Venta de Tierra»

Descubrimiento de los autores. Abundando en las pesquisas realizadas por la Guardia Civil de las Peñuelas y Carabanchel para aclarar los crímenes y robos en que tomaron parte los sujetos capturados por aquella, á las órdenes de los incansables tenientes Montero y Blasco del Toro, se ha descubierto un nuevo crimen, en el que los detenidos tuvieron participación directa.

También este crimen es de los que revelan ferocidad inaudita. Se cometió el 2 de mayo de 1903, en el sitio denominado «Venta de Tierra», en la carretera general de Madrid á Guadalajara, á cinco kilómetros de esta última capital.

Las víctimas fueron el ventero, Victoriano Roa; su hijastro, Vicente Campuzano; y la esposa del primero, Lina Malaguilla, y la criada, Nicolasa Taravilla.

Los dos primeros murieron en el acto acuchillados por los ladrones, y las dos mujeres, también heridas gravemente, sobre todo la ventera, que tenía 26 puñaladas, se salvaron milagrosamente, después de unos días de estar entre la vida y la muerte.

De toda la familia sólo resultó ileso en aquella noche trágica un chico de catorce años, llamado Juan Suez Ruyin, criado de la venta, que logró escapar por una ventanilla al comenzar tan horrenda degollina.

Salíó á la carretera dando voces, y al producir la alarma en los alrededores, los asoninos, que habían dado ya por muertos á todos los habitantes de la venta, abandonaron precipitadamente el sitio, sin conseguir el propósito que les indujo al crimen, y que no era más que el robo.

Los criminales y sus cómplices.—Uno que ya ahora. A raíz de tan espeluznante suceso, la fuerza de la Guardia Civil no pudo descubrir y detener más que á uno de los autores.

Era un tal Pedro Gil Herrero, de cuarenta y cuatro años, soltero, vendedor ambulante, natural de Estrella (Toledo) y vecino de Madrid, sujeto de malos antecedentes y de vida muy irregular, que, á pesar de haber sido reconocido por las mujeres sobrevivientes, no quiso jamás confesar el delito ni quienes habían sido sus cómplices.

La vida de Pedro Gil, sometido ya á la acción de los Tribunales de justicia, pendía de un hilo. Y reconociéndolo el así, una noche anticipó los acontecimientos y se ahorcó en la cárcel.

Se valió de un pañuelo que le facilitó cierta mujer, llamada Cipriana Remedios González, que no pudo ser capturada entonces en esta corte, donde se sabía que tenía su residencia habitual.

Todo esto lo conocieron recientemente los tenientes Montero y Blanco del Toro, y como entre los antecedentes de los detenidos por el famoso crimen de Villanueva de Gileca, Vicente Fuentes, exdúeño del café Postal de la calle de Alcalá de esta corte, y el Antonio Rubio González había algo que hacía pensar en la intervención de éstos también en el asesinato de la «Venta de Tierra», como lo eran del ermitaño del Cristo del Otero, de Palencia, encaminaron sus pesquisas á comprobar esta sospecha; y, efectivamente, han añadido un triunfo más á su hoja de policias activas y perspicaces.

La mujer del pañuelo, Cipriana Remedios, no encontraba á raíz del crimen, ha aparecido. Está en la Galera de Alcalá cumpliendo cuatro años y ocho meses de condena, que la fué impuesta por expiación de moneda falsa. Fué la amante del que se ahorcó, cuyo verdadero nombre era Eustaquio Astudillo.

Y con respecto á los otros dos sujetos, Vicente Fuentes y Andrés Rubio, acaban de ser reconocidos también por la ventera y la criada de ésta.

Provisto de las fichas antropométricas, el teniente Blasco del Toro se personó en el lugar del suceso, y ambas mujeres reconocieron al Andrés Rubio como uno de los ladrones que las agredieron y que asesinaron al ventero y á su hijastro, y al Vicente Fuentes como uno de los sujetos que el día del crimen estuvieron con los demás criminales en la venta.

Posteriormente, las mujeres y el criado, acompañados del teniente Blasco del Toro, estuvieron en la cárcel de Guadalajara, y al serles presentado el Andrés Rubio le reconocieron en el acto.

Esta misma diligencia se hará á su tiempo con el otro detenido Vicente Andrés, que continúa en la cárcel celular de esta corte.

El gobernador de Guadalajara, el presidente de la Audiencia y todo el vecindario han tributado grandes elogios al teniente Blasco del Toro y á su compañero D. Daniel Montoro por el servicio importantísimo que acababan de prestar, complemento del que dimos días atrás, y que queda ultimado con la comprobación de que Fuentes y Rubio son también los autores del doble crimen de la Venta de Tierra.

La antropometría. Gran parte del éxito de los activos tenientes está en los servicios del Gabinete Antropométrico de Madrid, dirigido por D. Federico Olóriz.

Allí es donde radican las fichas que, en casos tan interesantes y curiosos como el presente, sirven de base para estas comprobaciones, como la realizada por ambos tenientes.

Y si hubiera gabinetes antropométricos en todas las cárceles, como es natural, seguramente no sería tan trabajos ni tan difícil aclarar muchos crímenes que quedan impunes por falta de elementos científicos y racionales de información.

Todos los citados señores merecen, pues, plácemes por la intervención que han tenido en el brillante servicio que queda relatado, uno de los más amplios é interesantes que se han prestado en esta época.

Cremas Marie Brizard. Licor predilecto de las señoras.

NEUVA OBRA DE MARQUINA

LA ALCAIDESA DE PASTRANA

Eduardo Marquina ha leído a los actores del teatro de la Princesa su nueva comedia, en un acto y en verso, *La Alcaldesa de Pastrana*. Sentóse el poeta ante la terrible mesita de las lecturas, colocada en el escenario delante de la concha del apuntador. En torno al poeta tomaron asiento María Guerrero, Josefina Blanco, Elena Salvador, Catalina Bárcenas, Carmen y Milagros Jiménez, Consuelo León y alguna otra de las lindas actrices del teatro de la Princesa. Del sexo fuerte sólo asistían Fernando Díaz de Mendoza, el actor Sr. Vargas y el periodista que esto escribe.

Con su voz recia y su entonación grave, un poco monótona, Eduardo Marquina comenzó a leer. Desde la primera escena se despertó vivo interés en los oyentes. Muchos versos eran interrumpidos con exclamaciones de admiración.

La comedia es sencillísima y tiene por principal objeto reconstituir la noble figura de Santa Teresa de Jesús, tal como fué en vida, llena de serenidad y de majestad, sin mogiganderías y sin nerviosidades. Los escritores extranjeros que han visto en ella una histórica no la han comprendido, ni se han tomado el trabajo de informarse. La Santa Teresa de Cautle Mendés no tiene el menor parecido con la verdadera Teresa de Jesús.

Eduardo Marquina ha querido destruir esas mixtificaciones extranjeras y devolver al carácter de la santa todo lo que tuvo de humano, comprensivo y simpático.

Ha localizado el poeta su comedia en el Monasterio de Pastrana y ha elegido el momento en que las religiosas lo abandonaron, a consecuencia de una genialidad de la Princesa de Eboli, después de haber ésta sentido ó fingido pasajera vocación de monja.

Sobre este hecho histórico ha ideado Marquina un breve episodio dramático, en que interviene Antonio Pérez, y algunas escenas de grave y dulce poesía, que exhala un bello perfume de alma castellana.

La obra está escrita toda ella en octosílabos; tiene romances muy hermosos y redondillas sonoras, fuertes, admirables. María Guerrero recitará dos parlamentos de gran belleza. El final de *La Alcaldesa de Pastrana* es de mucha ternura y emoción.

Renunciamos, por no quitar interés al estreno, a referir los detalles del argumento.

Baste decir que en la comedia, como en *Canción de cuna* (y conste que *La Alcaldesa de Pastrana* estaba anunciada desde antes de escribir su comedia Martínez Sierra y que no tiene con ésta, fuera de ese detalle, la menor semejanza), no interviene apenas nada más que las monjas. Concretando más, interviene las monjas, la Princesa de Eboli y Antonio Pérez.

El personaje Teresa de Jesús lo interpretará María Guerrero. Será Elena Salvador la Princesa de Eboli y Josefina Blanco se convertirá en Teresita Cepeda, sobrina de la Santa. De crear el Antonio Pérez está encargado Fernando Díaz de Mendoza.

La decoración figura un claustro del monasterio de Pastrana.

La comedia, como queda dicho, por su plácidez, por la fuerza inventiva, por el interés dramático y por la extraordinaria belleza de los versos, es digna hija literaria del ilustre poeta Eduardo Marquina y muy gallarda hermana de *Doña María la Brava* y de *En Flan-des se ha puesto el sol*.

Según todas las probabilidades, *La Alcaldesa de Pastrana*—que ha de estrenarse en la función a beneficio de María Guerrero—será, a pesar de sus pequeñas dimensiones, uno de los grandes éxitos de este año teatral.

VINO ONA.—De inmejorables resultados en los niños débiles y en los ancianos.

ALCANCE POLITICO

Después de haber pasado parte de la mañana en su despacho oficial de la Presidencia, el Sr. Canalejas recibió a los periodistas, con quienes conversó sobre diferentes asuntos.

Les manifestó, hablando del problema marroquí, que el Gobierno tenía un telegrama extenso, en que el Sr. Pérez Caballero le daba cuenta de su entrevista con M. Cruppi, entrevista que juzga importante y provechosa el Gobierno, porque en ella se han examinado las reservas de Francia al dirigirse a las Potencias signatarias del Acta de Algeciras para exponerles su actitud respecto de los sucesos que en el Imperio mogrebino se desarrollan.

Según el Presidente, el examen a que se alude se ha ajustado, como era de esperar, a términos de una gran conciliación.

individuos que formaban la Comisión, para hacerles ver que la mayor parte de las peticiones figuran en el programa del Gobierno, puesto que ofrecimientos de éstos, los que se refieren al servicio militar obligatorio, contrato de trabajo, mejora de las condiciones en que la mujer trabaja, supresión del trabajo nocturno para algunos oficios, entre ellos el de panadero, y reforma del Código de Justicia militar.

No figura, como no puede figurar en el programa, la revisión del proceso Ferrer.

Ha visitado también al Sr. Canalejas una Comisión de representantes de una Liga que se ha formado de antipornógrafos.

Las impresiones que acerca de la constitución de las Diputaciones tenía el Sr. Canalejas, confirman que en Valencia se han unido los moretistas a otros elementos para derrotar al candidato ministerial.

Ha manifestado el jefe del Gobierno, que en estos días tendrá que ocuparse con el señor Montero Ríos de la provisión de los puestos que en la Mesa del Senado dejaron vacantes los Sres. Salvador (D. A.) y Gimeno.

El Sr. Canalejas se propone asistir a la sesión de clausura del Congreso de Agricultura, a la cual parece que asistirá también Su Majestad el Rey.

Una Comisión de agentes de Bolsa ha conferenciado con el Sr. Rodríguez para exponerle los perjuicios que les irroga la real orden dictada estableciendo la venta de francos en el Banco de España, y lo depresivo que para ellos es esa misma real orden, que encuentran ineficaz.

El ministro les dijo que, en cambio, había dado una real orden para que el Banco recogiese títulos grandes de Deuda y lanzara a la plaza pequeños, con lo cual los agentes obtendrían otros beneficios.

Nuevamente se ha reunido ayer tarde en el Congreso la Comisión que entiende en el proyecto referente al servicio militar obligatorio, habiendo continuado el estudio de las modificaciones que se propone introducir en lo aprobado por el Senado.

En la tarde de ayer continuó la información pública de la Comisión de Presupuestos del Congreso, y habló el Sr. Hungría, exponiendo diferentes puntos de vista respecto de tributación.

Esta tarde habrá Consejo de ministros en Gobernación para examinar, según se dice, el proyecto de ley de Asociaciones, ya terminado, y los proyectos de presupuestos que aun no fueron presentados por los respectivos ministros.

El ministro de la Gobernación confirmó anoche la gravedad de las manifestaciones que algunos oradores hicieron ayer en el mitin de Zaragoza y que hemos publicado en telegrama de nuestro corresponsal.

La tensión de los ánimos llegó a tal extremo, que la autoridad hubo de suspender el mitin; pero afortunadamente no hubo incidente alguno desagradable.

El ministro de la Gobernación confirmó anoche la gravedad de las manifestaciones que algunos oradores hicieron ayer en el mitin de Zaragoza y que hemos publicado en telegrama de nuestro corresponsal.

La tensión de los ánimos llegó a tal extremo, que la autoridad hubo de suspender el mitin; pero afortunadamente no hubo incidente alguno desagradable.

Compañía Nacional

Los mejores chocolates y pastas para sopa

EL ORFEON REUSENSE

Un banquete.

Ayer se celebró en el Campo del Recreo un banquete que el Ayuntamiento de Madrid obsequió al Orfeón reuseense, reinando durante la comida la más franca confraternidad entre catalanes y madrileños.

La mesa presidencial estaba ocupada por el Sr. Francos Rodríguez, acompañado del diputado por Reus Sr. Nougues, el director del orfeón, Sr. Matheus, y varios concejales, figurando en las restantes mesas todos los orfeonistas, entre los que figuran los concejales de Reus Sres. Granell, Baró y Muntaner, y la mayoría de los ediles de Madrid.

Al descorcharse el Champagne, el señor Francos Rodríguez pronunció un elocuente discurso agradeciendo en primer término la atención que el Orfeón reuseense tuvo con el Ayuntamiento al haber depositado en él su estandarte.

Saludó y dió la bienvenida a los orfeonistas, diciendo que hicieran justicia a Madrid, agraviado injustamente alguna vez, porque es la capital más noble y más hospitalaria de España; é hizo una delicada alusión al ilustre hijo de Reus, general Prim.

Terminó dando vivas a Reus, a España y al Ejército español, que fueron unánimemente contestados con vivas a Madrid y a su Ayuntamiento.

Después de breves frases de gratitud del director del orfeón, Sr. Matheu, el Sr. Nougues ensalzó el carácter y hospitalidad del pueblo madrileño, diciendo que Prim, Mata y Fortuny, glorias reuseenses, fueron consagrados en Madrid, y terminó diciendo que, considerándose honrado de haber nacido en Reus, se siente dichoso de ser vecino de Madrid.

Terminada la comida, cantó el Orfeón el *Brindis*, de Mendelsson; la *Jota Catalana-Aragonesa*, de Mendelsson; la *Jota Catalana-Aragonesa*, de Mendelsson; la *Jota Catalana-Aragonesa*, de Mendelsson.

Una corbata. El Ayuntamiento ofrecerá al Orfeón una corbata para el estandarte en recuerdo de su visita a esta capital.

En el Casino Radical. Desde los Viveros se trasladaron los orfeonistas al Casino Radical de la calle del Príncipe, en donde fueron obsequiados.

Al pasar por la Puerta del Sol los ómnibus que conducían a los orfeonistas, estos dieron repetidos vivas a Madrid, que fueron contestados por los transeúntes con vivas a Cataluña.

Concierto en Recoletos. Hoy, a las once de la mañana, dará un concierto público en Recoletos el orfeón reuseense, que saldrá por la noche para Cataluña.

UN NIÑO AHOGADO

En la calle del Cardenal Cisneros

En el solar existente en la calle del Cardenal Cisneros, núm. 60, ocurrió ayer tarde, a las siete, una gran desgracia.

Con otros niños se hallaba Rafaelito Galán Lacambra, de siete años de edad, hijo del escultor de igual apellido. Al cuidado del niño se hallaba otro muchacho, Juan Galindo, aprendiz en el taller del escultor.

Sin que pueda precisarse exactamente lo ocurrido, quizás por curiosidad del niño Rafael y evidentemente en un momento de descuido del aprendiz, aquel cayó en un pozo que en el mencionado solar existe.

Galindo, al darse cuenta de la desgracia, unió sus voces a las de los otros muchachos en petición de auxilio.

Acudieron algunas personas; pero el aprendiz quiso adelantarse a salvar al hijo de su maestro, y bajó al pozo agarrado a unas cuerdas que amarró a la boca de éste; pero en su laudable propósito no le acompañó la fortuna, porque se rompieron las cuerdas y cayó también al pozo.

Muy mal lo hubiera pasado el pobre Galindo si no hubiese tenido la suerte de apoyarse con los pies en las paredes del pozo.

Afortunadamente acudió el guardia de Policía urbana núm. 556, que se encargó de salvar al aprendiz y de extraer al niño, aunque éste era ya cadáver.

Trasladado Rafaelito a la Casa de Socorro de Chamberí, el médico de guardia, señor Enciso, no pudo hacer más que certificar la defunción.

Galindo fué detenido.

La muñeca Parisiense

FERNANDO VI, NUM. 12

Vestidos de señora.

PLAZA DE VISTA ALEGRE

Esta tarde, a las cinco, se verificará una novillada, en la que se lidiarán cuatro bichos de la ganadería de D. Ildefonso Gómez por la verdadera cuadrilla de Niños Madrileños, capitaneada por José Roger (Valencia), hijo del célebre banderillero del mismo nombre y apodo, y Galo Mauro.

El banderillero Juan Novillo (*Juanillo*) dará el quiebro a portagayola a uno de los novillos.

ULTIMA HORA

En el momento de cerrar esta edición, a las cuatro y media de la madrugada, recibimos un extensísimo despacho de nuestro Director, que llegó ayer tarde a Tánger.

Lo publicaremos en la edición siguiente, y por él conocerán los lectores muchas interesantes noticias del verdadero estado de las cosas en Marruecos.

Machaquito disgustado.

BILBAO. (Lunes, noche.) El diestro Machaquito ha confirmado su propósito de no volver a torear en esta ciudad.

Mostróse disgustadísimo con la Comisión de la Plaza, a causa de la preterición de que ha sido objeto al confeccionar el cartel de las corridas de agosto.

Dice Machaquito que cuando la Comisión le expuso su deseo de eliminar a Bombita ó bien a él del cartel de la primera corrida, se mostró conforme, a condición de que se hiciera mediante sorteo.

La Comisión tardó en contestarle, y entre tanto se puso de acuerdo con Bombita, descartando a Machaquito.

Esta conducta molestó al diestro, que siempre mostró deseos de complacer al público de Bilbao.

Mañana toreará Machaquito la corrida de despedida.

Movimiento de barcos.

LAS PALMAS. (Lunes, noche.) Durante el pasado mes de abril han entrado en este puerto 605 buques de vapor y vela, de ellos 443 transatlánticos, correspondientes a catorce nacionalidades distintas.

Procedían de Europa 183; de Africa, 263; de América, 132, y de Oceanía, 27.

Vapores ingleses han entrado 251; españoles, 71, y buques de guerra, 2.

Nuevo Club Cocherito.

BILBAO. (Lunes, noche.) En el barrio de Olaveaga ha sido inaugurado el nuevo Club Cocherito.

Han asistido *Machaco* y *Cocheo*. El salón estaba lleno, reinando en él gran animación.

Socios y diestros han comido juntos. A los postres ha habido brindis, que han levantado tempestades de aplausos.

El Dos de Mayo en Bilbao.

BILBAO. (Lunes, noche.) Han comenzado las fiestas del Dos de Mayo.

En el paseo de Arenal ha habido durante toda la noche un gentío enorme.

Varias Sociedades y otros muchos edificios han iluminado sus fachadas.

maban 35 personas, entre las cuales figuraban algunas mujeres.

Suspensión de un periódico.

Se ha suspendido la publicación del periódico *El Vendelense*, órgano de la coalición de las derechas.

La de Logroño.

LOGROÑO. (Lunes, noche.) La Diputación ha celebrado su sesión preliminar. Tendrán mayoría los liberales.

En el Gobierno Civil se han reunido los diputados para sortearse los cargos. Ha correspondido la presidencia a un demócrata y la vicepresidencia de la Comisión provincial a un moretista.

Se dice que será presidente de la Corporación el médico D. Pedro Ruiz Santolalla.

Partido de balompié.—Accidentes.

CORUNA. (Lunes, noche.) Han terminado los partidos de balompié entre el «Racing», de Irún, y el «Deportivo Coruñés», ganando aquel por seis goals contra dos.

Durante el partido, se cayó el jugador de Irún D. Baldomero Martínez, fracturándose la tibia y el peroné.

El Sr. Rodríguez, otro jugador de Irún, sufrió una ligera conmoción cerebral.

JUEGOS FLORES EN SEVILLA

Altamira, mantenedor.

SEVILLA. (Lunes, noche.) Se han celebrado los Juegos florales con extraordinaria concurrencia y animación.

Muchas bellísimas damas daban al teatro de San Fernando un aspecto deslumbrador.

El local estaba artísticamente adornado con flores, entre las cuales veíanse los títulos de muchas poesías de Bécquer.

El escenario representaba un templete griego, en cuyo centro alzabase el busto del ilustre vate sevillano envuelto en una profusión de guirnaldas de flores.

Formaban la corte de amor de la reina de la fiesta las señoritas de Saldrilla, Alvarez Ossorio, Isern, Bayo, Fernández Palacios, Pérez de Guzmán, Castillo, Sequeiros y Lamadrid.

Todas ellas vestían trajes elegantísimos, que realizaba su belleza, y fueron llevadas al estrado desde la entrada del teatro por las autoridades, que las aguardaban.

Fue proclamada reina de la fiesta la hermosísima señorita Pilar Armero, hija del marqués del Nervión, que lucía un traje de singular elegancia.

Cuando ocupó el trono fué entusiásticamente aclamada por toda la concurrencia.

El presidente del Ateneo y diputado a Cortes, D. Carlos Cañal, pronunció un elocuente discurso, haciendo la presentación del mantenedor.

Dijo, entre otras cosas, que el Sr. Altamira es una gloria de la Universidad ovetense, escogido por sus méritos para realizar una labor de unión con la América española.

Dedicó luego un brillante párrafo a la reina de la fiesta y a las damas. Fué ovacionado.

El poeta premiado, D. José Muñoz San Román, de la Academia de la Poesía y periodista, leyó su composición *Canción del juglar*, y recogió la flor natural, que entregó, entre aplausos de toda la concurrencia, a la reina de la fiesta.

El poeta premiado con el accésit, Sr. Balmontín, que es así un niño, leyó también su composición y fué asimismo muy aplaudido.

El sacerdote Sr. Rasada Agüera leyó luego sus cantos andaluces, también premiados, mereciendo iguales aplausos de todos.

Los poetas premiados subieron después al estrado, recibiendo de manos de la reina los premios correspondientes a los distintos temas.

El momento de recoger los concedidos a la virtud y al trabajo fué emocionante.

Discurso de Altamira.

El mantenedor de la fiesta, D. Rafael Altamira, pronunció un notabilísimo discurso. Cuando se levantó a hablar fué ovacionado.

Comenzó entonando un canto fervoroso a Sevilla, afirmando que es sevillano, porque aquí fué engendrado, aunque naciera en Alicante.

Afirmó que iba a ocuparse sólo de los Juegos florales, sin mezclar para nada la política con estas fiestas, por entender que el ideal que debe presidirlas es de todo punto incompatible con aquella.

Aludiendo al poeta sevillano Gustavo Adolfo Bécquer, dijo que todas las cosas que existen las vio en su poesía honda, profunda y substancialmente, como corresponde a cerebros privilegiados.

Dijo que Bécquer afirma en su poesía la vida que nace del espectáculo de la belleza natural y la honda oposición que existe entre los sueños y la razón en todos los órdenes.

Negó que Clemencia Isaura fuera la creadora de los Juegos florales, asegurando que tal nombre fué una encarnación poética sin realidad, un grito de protesta contra la férrea esclavitud en el siglo XIV.

las bellezas que acudieron a la fiesta, y demostrativo de la alta misión espiritual que la mujer realiza en su influencia moral sobre el hombre, hasta el punto de que muchos errores de éste no dependen sino de ir, respecto de aquélla, por camino divergente.

El Sr. Altamira concluyó su discurso recordando la hazaña del soldado de Moratón, que dió su vida por llevar la tranquilidad a su pueblo.

Así debemos hacer todos—dijo—, y ofrecer la vida por la prosperidad de la Patria. Al terminar su oración el Sr. Altamira escuchó una ovación delirante.

EL 1.º DE MAYO

EN LOGROÑO

LOGROÑO. (Lunes, noche.) La fiesta de los obreros ha resultado muy animada.

Ha habido jira campestre, a orillas del Ebro, concurrenciada.

En la velada teatral de esta noche ha dado una conferencia el abogado D. Florencio Bello, jefe del partido radical, que ha sido muy aplaudido.

Lleno completamente estaba el teatro, figurando entre los concurrentes muchas obreras.

EN VENDRELL

VENDRELL. (Lunes, noche.) Con motivo de la celebración de la Fiesta del Trabajo se ha celebrado una manifestación, que recorrió las principales calles de la población, acompañada de una banda de música, tocando *La Marsellesa*, y de los estandartes de las respectivas Sociedades.

EN LAS PALMAS

LAS PALMAS. (Lunes, noche.) Esta tarde, con motivo de la Fiesta del Trabajo, se han reunido los obreros en un mitin.

Después se ha organizado la anunciada manifestación, en la que predominaban los obreros del puerto.

Los manifestantes, entre los que figuraban muchas mujeres, han recorrido las principales calles de la capital, llevando varias banderas.

Ha reinado orden completo.

El mitin del Picadero.

PARIS. En el mitin celebrado en el picadero de San Pablo quedó votado un orden del día enalteciendo la solidaridad internacional del proletariado.

Los oradores protestaron contra la campaña de Marruecos, anunciando su intención de practicar el *sabotage* el día del gran premio de las carreras de caballos.

A la salida del mitin se produjeron varias colisiones entre la Policía y los manifestantes, realizándose numerosas detenciones.

Otros incidentes.

PARIS. En la colisión ocurrida esta tarde un oficial del orden público recibió un fuerte golpe de matraca, resultando además heridos otros doce agentes, dos de ellos de gravedad.

A las seis de la tarde la Policía disolvió a varios centenares de manifestantes que recorrían el barrio de los Invalides.

Por la noche tuvo lugar en el picadero de San Pablo un gran mitin contra la guerra, asistiendo numeroso público, que no dió lugar a incidente alguno.

Resumen de la jornada.

PARIS. En las diversas colisiones entre los obreros y la Policía durante la noche, han resultado varios heridos, entre ellos unos 12 agentes.

El número total de los detenidos durante todo el día asciende a 81.

AVISOS UTILES

Tos, garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

LA HERNIA

Y EL VENDAJE BARRERE

El grandioso número de clientes que visitan a M. BARRERE, a su paso por España, lo mismo que los clientes de sus seis sucursales, están avisados de que en su próximo viaje M. BARRERE llevará una gran cantidad de nuevos aparatos perfeccionados: estos perfeccionamientos hacen desaparecer todos los antiguos defectos de los viejos vendajes: contienen absolutamente todas las hernias, las más rebeldes, y la duración de dichos aparatos es mucho mayor.

M. BARRERE advierte una vez más que no sea confundido con sus competidores de París ó de otras partes, que se titulan falsamente inventores del Vendaje elástico y con falsantes promesas de que curan las Hernias.

Ensayos inmediatos y gratis. Pídale a París, 3, Boulevard du Palais, ó al agente general para España, lo mismo que a los directores de las sucursales, el tratado sobre la HERNIA y el VENDAJE BARRERE, acompañado de los dictámenes de más de cien médicos españoles.

M. BARRERE, de París, estará de paso a GRANADA, sucursal plaza San Gil, número 19, los días martes 2 y miércoles 3 de mayo.

MADRID, sucursal Montera, 33, pral., los días jueves 4, viernes 5, sábado 6, domingo 7 y lunes 8 de mayo.

VALENCIA, Hotel Inglés, Pasaje, los días martes 9 y miércoles 10 de mayo.

BARCELONA, sucursal paseo de Gracia, 30, pral., los días viernes 12, sábado 13 y domingo 14.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

JAQUECAS DOLOR DE CABEZA

SE CALMAN EN EL AOTO

con Valerina Monreal, más eficaz que la antipirina ó inofensiva. Una y 3 rts. caja. Fuen-

carral, 42.—Arenal, 2.—Barcelona, Andren, Uriaeb, Vidal y Rivas.—Sevilla, El Globo, Lareda 4'

